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Se conoció un nuevo ‘manual de convi-
vencia’ de las disidencias de las Farc para 
controlar territorios en Colombia. Este do-
cumento, con el sello de la estructura Jor-
ge Suárez Briceño, se aplica en el departa-
mento de Caquetá.
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Uno de los proyectos que va a beneficiar el 
ecosistema del municipio de La Plata, es la 
construcción de la Planta de Tratamiento de 
Aguas Residuales, que tendrá un costo de 
$30 mil millones y de esta manera se evita la 
contaminación del río que llevaba el mismo 
nombre de esta localidad.

Disidencias de las Farc imponen 
manual de convivencia: multas 
y amenazas de muerte
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Arte, orgullo y entrega, así es ser un 
parejo del Sanjuanero

Encuentro Municipal De Bambuco 
TradicionalA responder por atentados 
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La causa del envejecimiento 
según estudios japoneses

Reforma Pensional de Petro: 
¿Un obstáculo para las 
empresas colombianas?

Importantes proyectos para 
el municipio de La Plata 
por $109 mil millones
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Tras una visita preliminar por parte de la Personería de Neiva, se evidenciaron algunas anomalías que podrían llegar a colo-
car en riesgo la vida de los ciudadanos. La Secretaría de Gestión del Riesgo señaló que aún no se les ha dado aval de funcio-
namiento a ningún palco, hasta tanto no cumplir con cada uno de los requisitos exigidos.  Páginas 2-3

Palcos en Neiva en la ‘mira’
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Neiva

‘Lupa’ en instalación 
de palcos en Neiva

n Desde ayer iniciaron 
los controles a los 
diferentes palcos auto-
rizados por la Alcaldía 
de Neiva, que están 
siendo instalados en la 
Avenida Circunvalar 
de Neiva. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA

Un total de 32 palcos vienen 
siendo instalados en zonas 
autorizadas de la ruta ofi-

cial de los desfiles de San Pedro 
en Neiva. Estos palcos no podrán 
entrar en funcionamiento hasta 
no contar con la aprobación de la 
Administración Municipal, quie-
nes evalúan que cumplan con una 
serie de requisitos que garanticen 
la seguridad de los asistentes.
Controles a estructuras de 
los palcos

Es por ello que, desde ayer la 
Secretaría de Gestión del Riesgo, 
inició la visita a cada una de estas 
estructuras, “hasta el momento 

no se ha autorizado el primer plan de contingencia 
de los palcos, lo que están haciendo es armarlos para 
poder garantizar que nosotros lleguemos a revisar 
cargas y resistencias, esto debe estar avalado por 
un ingeniero y un arquitecto que firma dicho plan 
de contingencia”, indicó al Diario del Huila María 
Amelia Monroy, jefe de esta dependencia.

Agregó que, “ellos nos tienen que entregar el afo-
ro para cuantas personas, el tema de la implemen-
tación de los baños públicos, las aguas hervidas o 
residuales, el organismo de socorro que les certifica 
el tema de las unidades, la ambulancia y lo que ten-
gan previsto tener. Esto es básicamente lo que se les 
está pidiendo tener, para ya poder entregarle el aval 
y que sea la Secretaría de Gobierno, quienes son los 
que determinan el espacio público autorizado por 
Planeación y por la Secretaría de Competitividad 
que definió las medidas y garantías, basados en la 
adjudicación de las subastas”.

Es de señalar que, para el mes 
de mayo, la Alcaldía de Neiva, ha-
bía oficializado la subasta de es-
pacio público para palcos, deján-
dose para este año solo 32 palcos, 
en comparación con el año ante-
rior donde se permitió la instala-
ción de 75 palcos.

El objetivo de esta medida es 
mejorar la visualización de los 
desfiles y hacer más accesibles es-
tos espacios para los ciudadanos. 
“Fueron muchas las críticas que, 
en años anteriores, se utilizaba 
gran parte del margen del desfile 
para la instalación de demasiadas 
graderías, mientras que otras per-
sonas aprovechaban la noche para 
regar cualquier cantidad de sillas, 
las cuales alquilaban. Esto hacía 

imposible que un ciudadano que 
fuera con su familia pudiese apre-
ciar el desfile”, explicó en su mo-
mento el alcalde Casagua.
¿Qué halló la Personería?

De manera paralela la Persone-
ría de Neiva, en cabeza de Jerson 
Bastidas, realizó un recorrido por 
la Avenida Circunvalar, donde 
estuvieron junto a un grupo de 
bomberos y personal, verificando 
las condiciones en las que están 
siendo instalados los palcos.

“La Personería de Neiva ha ve-
nido verificando de manera vehe-
mente las condiciones, medidas y 
garantías de seguridad con las que 
deben contar los palcos y espacios 
de comercialización de productos 
en la AV Circunvalar o ruta de los 

Los ciudada-
nos le vienen 

solicitando 
al Alcalde 

Germán Cas-
agua, realizar 

controles a 
los precios 
en los que 
se vienen 
comercia-

lizando los 
ingresos a los 

palcos para 
los desfiles.

La Personería de Neiva, realizó una visita para conocer el estado de graderías instaladas en la 
Avenida Circunvalar.

La Oficina de Gestión del Riesgo ya inicio la visita a cada una de estas esculturas.

Jerson Bastidas, Personero de Neiva.



 / 3 /

Neiva
Martes 18 de junio de 2024  / www.diariodelhuila.com

desfiles. Las áreas públicas fueron asignadas por 
la Administración municipal mediante proceso de 
subasta en el marco de las festividades de San Juan 

y San Pedro. La seguridad en las 
estructuras es una prioridad que 
no tiene excusa”, indicó el Perso-
nero Municipal.

Diario del Huila habló con el 
Personero Municipal, quien hizo 
énfasis en que vienen acompa-
ñando todo este proceso desde 
la Subasta de espacios públicos 
y ahora en la instalación de los 
mismos, para verificar que no se 
coloque en riesgo la vida de los 
ciudadanos.

“Una vez se hicieron las asig-
naciones de los espacios bajo ese 
sistema de la subasta de parte 
del municipio de Neiva, noso-
tros como Personería y como 
ente de control, vigilancia y so-
bretodo protección y defensa de 
derechos, nos hemos dado a la 
tarea de estar permanente vigi-
lando que esos espacios se cum-
plan, se adecuen, se hagan de 

manera correcta, toda vez que se 
está generando un riesgo para la 
vida y la integridad de las perso-
nas cuando estas instalaciones o 
estas estructuras no se instalan 
de manera correcta, ese ha sido 
el acompañamiento que la Per-
sonería de Neiva ha venido ha-
ciendo estas dos semanas, insisto 
tanto en la parte asignación en la 
subasta y ahora la parte de ins-
talación de estos espacios”, dijo 
el funcionario.

Y es que a través de fotografías 
quedaron evidenciadas algunas 
irregularidades en la instalación 
de algunas de estas graderías, ba-
ses poco resistentes, así como una 
estructura poco confiable.

“Debemos indicar que estamos 
hablando de unas estructuras, di-
gamos que aquí el componente es 
técnico, nosotros no somos inge-
nieros, lo que hacemos son unas 
observaciones a partir de lo visual, 
de lo que uno como ciudadano 

advierte y considera que puede 
causar un riesgo a la integridad 
de las personas, en este caso pun-
tual, lo llamados a generar la obli-
gatoriedad de que se corrija esas 
aparente malas formas como es-
tán quedando estas estructuras 
es el Municipio, la Secretaría de 
Gestión del Riesgo, son los res-
ponsables de hacer directamente 
esas exigencias para que se ade-
cuen por parte de los particulares. 
Es importante decir que estas es-
tructuras no las establece el mu-
nicipio, sino que el municipio lo 
que hace es habilitar el espacio 
público para que los particulares 
las habiliten, no obstante, el Mu-
nicipio si queda con el deber y la 
corresponsabilidad de ejercer un 
seguimiento y acompañamiento 
para que los particulares cum-
plan con todas las normas de se-
guridad a efectos de que evitemos 
una tragedia en nuestro munici-
pio”, puntualizó Jerson Bastidas.

Este miér-
coles 19 de 

junio se reali-
zará el desfile 
nocturno del 
certamen Se-
ñorita Neiva, 
en la ruta ofi-
cial ubicada 

en la Avenida 
Circunvalar.

María Amelia Monroy, secretaria de Gestión del Riesgo 
Municipal.

Para estas festividades serán instalados 32 palcos a lo largo de la ruta de los desfiles.

Estos palcos no podrán entrar en funcionamiento hasta tanto no tener el aval de la Alcaldía.

La ciudadanía pide controles en la venta de los ingresos a los palcos.
Durante la visita encontraron algunas anomalías que podrían llegar a colocar en riesgo la vida de las 
personas.
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Contexto

Reforma Pensional de Petro: ¿Un obstáculo 
para las empresas colombianas?
n La oposición en Colombia no cederá tras la polémica aprobación exprés de la iniciativa del Gobierno nacional en la Cámara 
de Representantes.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO

La reforma pensional del Go-
bierno de Gustavo Petro, 
basada en un sistema de pi-

lares (semicontributivo, contribu-
tivo, solidario y de ahorro volun-
tario), fue aprobada en la plenaria 
de la Cámara de Representantes 
de manera exprés y con mucha 
polémica. Esto se debe a que se 
dio visto bueno a la proposición 
de aprobar el mismo texto que 
aprobó el Senado, aunque necesi-
taba algunas modificaciones.

Por lo tanto, esta situación ha 
generado divisiones y análisis en 
el país durante las últimas sema-
nas. A pesar de que este proyecto 
de ley tiene implicaciones mayor-
mente para las personas natura-
les, varios de estos cambios im-
pactarán a las empresas.

Entre las implicaciones que trae-
rá esta reforma para las compañías 
se encuentran algunas disposicio-
nes, como la exposición a mayores 
cargas administrativas debido a la 
facultad para solicitar el reconoci-
miento de la pensión de vejez en 
nombre del trabajador o la posi-
bilidad de descontar de los hono-
rarios de los contratistas el monto 
de las cotizaciones. También está 
la necesidad de ejercer un riguroso 
control de los aportes a pensión, ya 
que, en caso de incumplimiento, 
el empleador y/o empresa contra-
tante tendría que responder por la 
totalidad del tributo.

Asimismo, es importante ree-
valuar y adaptarse a las nuevas 
reglas del fuero de prepensiona-
do, considerando que las personas 
podrían tener diversas posibili-
dades para obtener una pensión 
anticipada de vejez.
Conocimiento de los 
cambios

Ante esto, la gerente de servicios 
legales de KPMG, María Camila 
Ortiz, llamó la atención sobre lo 
que les espera a las compañías.

“Es indispensable que las em-

presas tengan conocimiento de 
los cambios y estén capacitadas 
para afrontar de la mejor mane-
ra la nueva estructura pensional 
que será aplicada a sus trabajado-
res. Esta medida no solo respon-
de a su deber de proporcionar la 
asistencia adecuada a su personal, 
sino también la previsión en la 
atención oportuna de sus obliga-
ciones”, afirmó.

Señaló que la aprobación de 
esta reforma implicará un cam-
bio significativo en el panorama 
empresarial y socioeconómico del 
país. En este sentido, y para ga-
rantizar una transición justa, pun-
tualizó que es indispensable que 
las empresas estén preparadas, 
tanto en la parte operativa como 
desde un punto de vista jurídico 
laboral.
Demanda en la Corte 
Constitucional

De igual manera, ante el po-
lémico trámite, la oposición del 
Gobierno Petro ha empezado a 
anunciar que demandará la apro-
bación del proyecto de ley en la 
Corte Constitucional. Uno de los 
primeros en referirse al hecho fue 
el representante a la Cámara Juan 
Espinal, del Centro Democrático, 
quien aseguró que la demanda 
que planea es por inconstitucio-
nalidad, ya que busca acabar con 
el ahorro de los colombianos.

Por otro lado, el también repre-
sentante a la Cámara Jhon Jairo 
Berrio, del Centro Democrático, 
en un video en X (antes Twitter), 
señaló que demandará ante el alto 
tribunal esta reforma por la fal-
ta de debate, hecho que calificó 
como una “vergüenza”.

“Es una vergüenza cómo se 
aprobó la reforma pensional en 
la Cámara de Representantes. 
Los congresistas, enmermelados y 
arrodillados al Gobierno de Petro, 
se adhirieron al texto del Senado, 
como si la Cámara de Represen-
tantes fuera un apéndice del Se-

nado de la República”, remarcó.
Aseguró que se hizo todo lo po-

sible para evitar la aprobación de 
esta pésima reforma pensional, 
pero lamentablemente, el Go-
bierno, con su capacidad de co-
rrupción, logró obtener los votos 
mayoritarios en la Cámara de Re-
presentantes.

“La reforma pensional busca 
apropiarse de los ahorros pensio-
nales de todos los trabajadores 
colombianos, convertirlos en sub-
sidios y entregárselos a cinco mi-
llones de personas, todo de cara 
a las elecciones de 2026. Así lo 
aceptaron los congresistas enmer-
melados y arrodillados en la Cá-
mara de Representantes”, insistió.

Finalmente, puntualizó que de-
mandará la reforma por falta de 
debate, por lo que “así no se que-
darán las cosas”.

Que el día 11 de mayo del 2024 en la ciudad de Ibagué Tolima, falleció el señor JOSE ARMANDO SAAVEDRA 
SANDOVAL (q.e.p.d.), quien en vida se identificaba con cédula de ciudadanía No. 19.091.477, según registro civil de 
defunción con Indicativo Serial No. 10377267, expedido por la Registraduría Nacional del Estado Civil, y quien era adscrito 
como docente de la Secretaria de Educación Departamental del Huila. Que se presentaron a reclamar las prestaciones 
sociales del educador en mención, las siguientes personas:
PERSONA QUE RECLAMA: LUZ MARINA VILLAREAL VALLEJO
CÉDULA DE CIUDADANÍA: 28.714.335
CALIDAD: CONYUGUE
Quienes se consideren con igual o mayor derecho, deben presentarse dentro de los quince (15) días siguientes a la publicación 
ante el FNPSM, en la Gobernación del Huila, Piso 4, Secretaria de Educación Departamental.

Atentamente:
ORLANDO PARGA RIVAS
Secretario de Educación

Junio 18 de 2024 - SEGUNDO AVISO 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
DEPARTAMENTO DEL HUILA

Instituto Financiero para el Desarrollo del HuilaInstituto Financiero para el Desarrollo del Huila

Reacciones de expertos y sectores 
empresariales

Las reacciones a esta reforma no se han hecho 
esperar. Desde distintos sectores empresariales y 
expertos en economía y derecho laboral, se han al-

Fue apro-
bada en la 

plenaria de 
la Cámara de 

Represen-
tantes de 

manera ex-
prés y de una 

forma muy 
polémica. 

Esto, debido 
a que se dio 
visto bueno 
a la proposi-

ción de darle 
luz verde al 

mismo texto 
que aprobó 

el Senado, el 
cual necesi-

taba algunas 
modificacio-

nes

La reforma pensional del Gobierno Petro, según el Ministerio de Hacienda, costará $500 billones a 
Colombia en 2100.

 La Cámara de Representantes aprobó el texto de la reforma pensional sin debatirlo. Pasó a conciliación si discutir el 
documento que llegó del Senado.

Jhon Jairo Berrío, representante a la Cámara, afirmó que 
demandará la forma en como fue aprobada la reforma 
pensional en la Cámara de Representantes.
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zado voces que piden un análisis más profundo y 
detallado de la reforma aprobada. El presidente de la 
Asociación Nacional de Empresarios (ANDI), Bruce 
Mac Master, expresó su preocupación por la rapi-
dez con la que se aprobó la reforma y las posibles 
consecuencias que puede tener para la estabilidad 
económica del país.

“Una reforma de esta magnitud requiere un de-
bate amplio y una participación activa de todos los 
sectores implicados. No podemos permitir que de-
cisiones tan trascendentales se tomen de manera 
apresurada y sin el debido análisis de sus impactos 
a largo plazo”, afirmó Mac Master.

Por su parte, el economista y profesor universita-
rio Jorge Restrepo, advirtió sobre los riesgos de una 
implementación apresurada de la reforma. “Si bien 
es necesario realizar ajustes en el sistema pensional, 
estos deben ser hechos con responsabilidad y cuida-
do. Un cambio tan drástico y rápido puede generar 
incertidumbre y desconfianza tanto en los trabaja-
dores como en los empleadores”, señaló Restrepo.
Posibles impactos en el mercado laboral

Además de los efectos directos sobre las empresas 
y los trabajadores, la reforma pensional podría tener 
repercusiones en el mercado laboral colombiano. 
La posibilidad de que los empleadores tengan que 
asumir mayores responsabilidades y cargas admi-
nistrativas podría llevar a una mayor cautela a la 
hora de contratar nuevo personal, afectando así el 
empleo formal.

Según un informe del Observatorio del Mercado 
Laboral de la Universidad del Rosario, la reforma 
podría incentivar a las empresas a optar por esque-

mas de contratación más flexibles 
y menos formales para evitar las 
nuevas obligaciones. “Esto podría 
generar un aumento en la infor-
malidad laboral, lo cual sería con-
traproducente para los objetivos 
de la reforma”, destaca el informe.
Un llamado a la 
concertación

Ante este panorama, diversos ac-
tores sociales y políticos han hecho 
un llamado a la concertación y al 
diálogo para buscar soluciones que 
beneficien a todos los sectores de 
la sociedad. La senadora Angéli-
ca Lozano, de la Alianza Verde, ha 
propuesto la creación de una mesa 
de trabajo multisectorial para revi-
sar y ajustar la reforma.

“Necesitamos un espacio donde 
el Gobierno, los empresarios, los 
sindicatos y la sociedad civil pue-
dan sentarse y trabajar juntos en 
una reforma que realmente res-
ponda a las necesidades del país y 
garantice la sostenibilidad del sis-
tema pensional”, afirmó Lozano.

En este sentido, la Asociación 
Colombiana de Administradoras 
de Fondos de Pensiones y Cesan-
tías (Asofondos) también se ha 
mostrado dispuesta a colaborar 
en la búsqueda de un consenso 

que permita una implementación 
ordenada y efectiva de la reforma.

La aprobación exprés de la re-
forma pensional del Gobierno de 
Gustavo Petro ha generado una 
intensa polémica y múltiples re-
acciones tanto en la oposición 
como en diversos sectores de la 
sociedad. A medida que avanza 
el proceso, es crucial que se rea-

lice un análisis detallado y se 
promueva un diálogo abierto y 
constructivo para asegurar que los 
cambios propuestos sean viables 
y beneficien al país en su conjun-
to. La participación activa de to-
dos los actores involucrados será 
fundamental para garantizar una 
transición justa y efectiva hacia el 
nuevo sistema pensional.

 “Es indispen-
sable que las 

empresas 
tengan cono-
cimiento de 
los cambios 

y estén capa-
citadas para 
afrontar de 

la mejor ma-
nera la nueva 

estructura 
pensional 

que será apli-
cada a sus 

trabajadores. 
Esta medida 

no solo 
responde a 
su deber de 

proporcionar 
la asistencia 

adecuada 
a su perso-

nal, sino 
también la 

previsión en 
la atención 

oportuna de 
sus obligacio-
nes”, afirmó.

La reforma pensional entrará en vigencia el 1 de julio de 2025.

Emprendedora 
se beneficia con 
energía solar
Con el fin de enfrentar los 

exagerados costos de la 
energía eléctrica y pro-

mover el uso de energías lim-
pias, Jorge Andrés Géchem, con 
el apoyo de la empresa Gising  
Ltda ha implementado un pro-
yecto piloto de energía solar 
para beneficiar una empren-
dedora quien tiene una tienda 
de barrio en Neiva, Huila. La 
beneficiaria de este proyecto es 
Nury Salazar Támara, a quien 
se le ha instalado un kit foto-
voltaico que promete reducir 
significativamente sus gastos 
en electricidad.

Rodolfo Hurtado, represen-
tante legal de Gising Ltda, ex-
plicó que el sistema instalado 
es un kit de tres kilovatios ca-
paz de producir aproximada-
mente 15 kilovatios al día, lo 
que equivale a entre 450 y 500 
kilovatios al mes. Este sistema 
cumple con la normativa exi-
gida por la Electrificadora del 
Huila (Electrohuila) y la Co-
misión de Regulación de Ener-
gía y Gas (CRES) para la in-
terconexión a la red eléctrica. 
"El propósito es que ella va a 
quedar en cero, va a pagar cero 
en consumo", afirmó Hurtado, 
destacando que la reducción en 
los costos comenzará en cuanto 
Electrohuila instale el contador 

bidireccional necesario.
El sistema de energía solar incluye un inversor de 

tres kilovatios y ocho paneles de 575 vatios cada 
uno, lo que genera aproximadamente 4600 vatios 
por hora. Este sistema no requiere baterías, ya que 
inyecta la energía producida directamente a la red 
eléctrica, permitiendo el autoconsumo durante el día 
y la devolución de excedentes a la red por la noche. 
Hurtado subrayó la durabilidad de la instalación, 
con una vida útil de 25 años antes de que la eficien-
cia comience a disminuir ligeramente.

Jorge Andrés Gechem, impulsor del proyecto, se-
ñaló que la importancia de esta  iniciativa radica 
en que ayuda a disminuir los gastos para la familia 

energía. Ahora, gracias al siste-
ma solar, espera una notable re-
ducción en sus costos de elec-
tricidad, poder tener mejores 
condiciones para sus produc-
tos, mejorar la calidad de vida 
como familia, pues mejorará 
significativamente su situación 
económica y la de su familia.

Este proyecto de energía solar 
no solo representa un ahorro 
económico, sino que también 
muestra un camino hacia un fu-
turo más sostenible para Neiva. 
La ciudad, que ya cuenta con 
el acuerdo municipal "Neiva 
Ciudad del Sol" para fomentar 
fuentes no convencionales de 
energía, está en una posición 
ideal para aprovechar al máxi-
mo los beneficios de la energía 
solar debido a sus condiciones 
climáticas favorables y su baja 
contaminación industrial.

El éxito de este piloto po-
dría ser el comienzo de una 
transformación energética en 
la región, beneficiando a mu-
chos más emprendedores y 
familias, y contribuyendo al 
cuidado del planeta.

emprendedora, promueve el desarrollo económico 
local y contribuye a la protección del planeta. "Es 
un piloto que ojalá se pueda seguir masificando 
en nuestro municipio y en nuestro departamento", 
comentó Gechem, haciendo un llamado a las au-
toridades para enfocar esfuerzos en soluciones que 
alivien el bolsillo de los ciudadanos.

Nury Salazar Támara, la beneficiada, relató cómo 
el alto costo de la electricidad afectaba su negocio 
y calidad de vida. "Pagaba 300,000 pesos, 280,000 
y ahí no bajaba", explicó, añadiendo que antes solo 
conectaba sus neveras 4 horas diarias para ahorrar 
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Huila
‘Golpe’ al frente ‘Iván Díaz’, vinculados a 
quemas de vehículos, homicidios y extorsiones
n Luis Ángel Ortiz, José Hober Rojas, Anyi Carolina Mejía y Robert Crispín Díaz, quienes harían parte del frente ‘Iván Díaz’ de 
las disidencias de las Farc, fueron enviados a prisión por los delitos de homicidio, terrorismo, extorsión y concierto para delin-
quir. A uno de los sujetos se le incautó un arma de fuego, que está siendo analizada en el laboratorio de criminalística.  

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Anderson Hernández

A cuatro de los integrantes 
del frente ‘Iván Díaz’, de-
tenidos por unidades del 

Gaula de la Policía, los vinculan 
con el asesinato de la pareja de 
pescadores, la quema de la am-
bulancia de la Concesión Vial, un 
bus de Coomotor. En total son 
sindicados de perpetrar 15 accio-

nes delictivas en la región, entre 
ellas homicidios y extorsiones.

Asimismo, las autoridades re-
velaron la detención de Anyi Ca-
rolina Mejía, quien laboraba de 
enfermera en una clínica de Neiva. 
Los investigadores indicaron que 
al parecer, la mujer obtenía infor-
mación de potenciales víctimas de 
extorsión, y se la enviaba al sujeto 
conocido como ‘Macario’.

¡Así funcionaba la 
estructura!

En este sentido, el coronel, Car-
los Eduardo Téllez, comandante 
de la Policía-Huila, expresó: “a 
través de un trabajo articulado, 
dan la captura cuatro presuntos 
integrantes del frente ‘Iván Díaz’. 
De este manera se detienen a es-
tos sujetos por los delitos de con-
cierto para delinquir, terrorismo, 

homicidio y extorsión, quienes serían los respon-
sables de 15 eventos, ocurridos desde hace nueve 
meses especialmente la quema de vehículos, una 
ambulancia, atentados terroristas a empresas de 
chance, hoteles, restaurantes”.

“Importante hablar de la aprehensión de alias ‘Ma-
cario’, quien ocupaba el cargo de jefe de extorsiones, 
y recibía órdenes de alias ‘Cancharino’, de esta mane-
ra se logra afectar esta estructura”, destacó el oficial.

Asimismo, el coronel, destacó la detención de Anyi 
Carolina Mejía, conocida con el alias de la ‘Enfer-
mera’, quien trabajaba en una clínica de la ciudad 
de Neiva, y a por medio de su trabajo, obtenía in-
formación, luego se la pasaba a alias ‘Macario’, y así 
determinar posibles víctimas de extorsión”. 

Y alias ‘Ñeñe’, quien tendría el papel de sicario en 
esta organización, en la acción judicial, le fue incau-
tado un arma de fuego. Revólver, que enviaron al 
laboratorio de criminalística, con el fin de conocer, 
sí ha sido utilizado en ‘homicidios selectivos’, que 
han afectado al departamento del Huila. Otro de 
los aprehendidos, es alias ‘Perruncho’, quien estaría 
vinculado a la extorsión.
Los enviaron a prisión

El oficial indicó que de esta manera daban un 
parte de tranquilidad, de trabajo articulado en pro 
de la seguridad.

Luego las cuatro personas, fueron presentadas ante 
un juez de control de garantías, quien validó sus 
capturas por orden judicial y a quienes les imputa-
ron los delitos de homicidio, terrorismo, extorsión 
y concierto para delinquir.

El fiscal del caso, indicó que a alias ‘Ñeñe’, le fue 
confiscado un revólver y luego de exponer el roll que 
cada uno cumplía en la organización al margen de 

El coronel, 
Carlos Eduar-

do Téllez, 
coman-

dante de la 
Policía-Huila, 

expresó: “se 
dio la captura 

de cuatro 
presuntos 

integrantes 
del frente 

‘Iván Díaz’. De 
este manera 

se detienen a 
estos sujetos 
por los deli-
tos de con-
cierto para 
delinquir, 

terrorismo, 
homicidio 

y extorsión, 
quienes 

serían los 
responsables 
de quema de 

vehículos, 
una ambu-

lancia”.

Luis Ángel Ortiz, ‘Macario’, Jose Hober Rojas, Anyi Carolina Mejía Perdomo y Robert Crispín Díaz, alias ‘Ñeñe’, capturados. 

Asimismo, los señalan de atacar una casa de apuestas en el municipio de Algeciras. 



 / 7 /

Huila
Martes 18 de junio de 2024  / www.diariodelhuila.com

la ley, y ante la posibilidad de que 
no comparezcan al llamado de la 
justicia, además de representar un 
peligro para la sociedad, por sus 
actividades, el togado, les dictó 
medida de aseguramiento en cen-
tro carcelario. 
Homicida de pescadores

Ya en cuanto al asesinato de una 
pareja de pescadores en el munici-
pio de Yaguará en el año inmedia-
tamente anterior, el oficial reveló 
que se dio gracias a los testimonios, 
evidencia física de prueba.

“Dentro de los detenidos, se 
encuentra el sicario, y la persona 
que hizo la labor de inteligencia, 
así como el ‘papel’ que cada uno 
cumplía dentro de la organiza-
ción. A alias ‘Neñe’, se le imputó 
el delito de homicidio, quien sería 
el autor material de estos hechos”, 
destacó el coronel Téllez. 

Las víctimas mortales son: Hugo 
Armando Trujillo y Maribel Arce 
Piedrahita. Según la información 
conocida, los asesinatos ocurrie-
ron en la madrugada del sábado 
24 de junio del año 2023. Los re-
sidentes de la zona escucharon los 
disparos alrededor de las tres de la 
madrugada, lo que alertó a las au-
toridades locales, quienes al llegar 
al lugar, encontraron los cuerpos 
sin vida de la pareja.

Los asesinos dejaron un papel 
en la escena del crimen acusando 
a las víctimas de ser ladrones de 
pescado. El panfleto encontrado 
en el sitio, señala como autores 
del crimen a disidencias del fren-
te ‘Rodrigo Cadete’.

De manera posterior, los cuer-
pos fueron trasladados al Institu-
to de Medicina Legal, donde les 
realizaron los exámenes de rigor. 
Era explosivista 

Y dentro de estas capturas, resal-
ta la de Robert Crispín, alias ‘Ma-
cario’ en el municipio de Gigante, 
quien era explosivista y cabecilla 
financiero del frente Iván Díaz 
del Estado Mayor Central EMC, 

y seguía órdenes directas de alias 
‘Cancharino’, quien por medio de 
mensajes de audio ha tratado de 
intimidar a la población de varios 
departamentos del sur del país. En 
uno de los más recientes, amenaza 
a los administradores de un alma-
cén de cadena y distribuidores de 
alimentos en Caquetá y Huila.

‘Macario’ y sus secuaces, serían 
los responsable de por lo menos 15 
eventos criminales perpetrados en 
el departamento del Huila: la inci-
neración de un bus de la empresa 
Coomotor a finales del año 2023, 
la quema de la ambulancia al ser-
vicio de Invías, el incendio de un 
vehículo de transporte público de 
la empresa Cootransgigante, lanza-
miento de artefactos explosivos a 
una casa de apuestas y chance este 

año en Algeciras, atentado contra 
Alcanos, restaurantes, hoteles.

Robert, quien fue aprehendido 
en momentos en que salía de un 
motel con una mujer, sería el res-
ponsable y dinamizador de homi-
cidios selectivos, lanzamiento de 
artefactos explosivos contra varios 
establecimientos de comercio en 
Campoalegre, Gigante, Hobo y 
Algeciras, encargado del cobro de 
extorsiones a cafeteros, ganaderos, 
agricultores y comerciantes de la 
región, asimismo, era el encarga-
do de distribuir panfletos citato-
rios y amenazantes a la población 
de los municipios anteriormente 
mencionados. Este cabecilla ten-
drá que responder por extorsión, 
homicidio, concierto para delinquir 
y terrorismo.

Esfuerzos y resultados
Por su parte, Edgar Martín Lara, secretario de Go-

bierno del Huila dijo: “hay que entender y llevar el 
mensaje a nuestra comunidad y visitantes, que todos 
los esfuerzos que está haciendo la fuerza pública, 
para garantizar la seguridad en el Departamento, 
se ven cumplidos con este tipo de acciones al des-
vertebrar este tipo de bandas, que son los que están 
realizando extorsiones en la región”.

El funcionario, destacó que con estas capturas, es-
tán previniendo muchos delitos en el Departamento. 

“La Gobernación del Huila, sigue en esa misión 
de propiciar espacios seguros en nuestro territorio 
para que puedan disfrutar de las fiestas en las que 
ya estamos y en las que celebramos nuestro folclor 
con los turistas y operadores de servicios turísticos 
que han hecho el trabajo y que se han preparado 
para atenderlos de forma significativa y cordial”, re-
saltó el secretario de Gobierno. 
“Estamos mostrando ‘frutos’”

En este sentido, Oscar Fernando España, director 
de Seguridad del Huila, dijo: “estamos trabajando de 
manera articulada para combatir esos delitos que le 
hacen tanto mal a la región. Le estamos presentando 
resultados a la población civil. Y enviarle un mensa-
je a estas personas para que reconsideren su actuar, 
aquí los necesitamos en las vías de la legalidad”.

El exmilitar en uso de buen retiro, agregó que an-
teriormente eran diez los municipios afectados por 
el fenómeno de la extorsión, ahora la gran mayoría 
son ‘golpeados’ por este flagelo.

Y alias ‘Ñeñe’, 
quien tendría 
el papel de si-
cario en esta 

organización, 
en la acción 

judicial, le 
fue incauta-
do un arma 

de fuego. 
Revólver, que 

enviaron al 
laboratorio 
de crimina-

lística, con el 
fin de cono-

cer, sí ha sido 
utilizado en 
‘homicidios 
selectivos’, 

que han 
afectado al 

departamen-
to del Huila.

Hugo Armando Trujillo y Maribel Arce Piedrahita, ultimados. 

 Coronel Carlos Eduardo Téllez, comandante de la Policía-
Huila. 

A los detenidos los vinculan con 15 acciones delictivas, entre ellas homicidios, extorsiones y quema de vehículos. 
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Panorama

Importantes proyectos para el municipio 
de La Plata por $109 mil millones
n Uno de los proyectos que va a beneficiar el ecosistema del municipio de La Plata, es la construcción de la Planta de Trata-
miento de Aguas Residuales, que tendrá un costo de $30 mil millones y de esta manera se evita la contaminación del río que 
llevaba el mismo nombre de esta localidad.

DIARIO DEL HUILA, PANORAMA
Por: Anderson Hernández 

La vía que comunica a los 
centros poblados de Galle-
go y Belén del municipio 

de La Plata, tiene un valor de $79 
mil 300 millones, donde se van a 
pavimentar 12.5 kilómetros. Este 
proyecto va a ser presentado a la 
Gobernación del Huila y luego 
a William Fernando Camargo, 
ministro de Transporte. La vía 
permitirá conectar al Huila y a 
departamentos de la Orinoquia 
colombiana, con el Pacifico.

La ‘Villa de San Sebastián’ como 
es conocida esta localidad, tam-
bién se encuentra estructurando 
el festival del San Pedro y es el 
tercero en producción en cantidad 
de café de la región.
Avanza la PTAR 

Al respecto, Camilo Ospina, al-
calde del municipio de La Plata, 
señaló: “dentro de los anuncios 
importantes que beneficiarán a 
nuestra comunidad, se encuentra 
el proyecto para la construcción 
de la Planta de Tratamiento de 
Aguas Residuales (PTAR),  que 
tendrá un costo de $30 mil mi-
llones”.

Este obra evitará que se con-
taminen los afluentes hídricos, 
principalmente el río Plata con 
aguas ‘servidas’. “Ya los estudios y 
diseños están listos estamos fini-
quitando los últimos temas técni-
cos, con el Viceministerio de Agua 
y Saneamiento Básico para la via-
bilidad técnica, se cuenta con la 

disponibilidad de los predios, con todo lo necesario”, 
destacó el funcionario.

Y de acuerdo con la autoridad ambiental de Hui-
la, el municipio de La Plata, que representa el 4% 
de la carga contaminante a nivel departamental, 
no cuenta con un sistema de tratamiento de aguas 
residuales, generando problemas de contaminación 
por vertimientos sobre las fuentes hídricas del río 
La Plata y las quebradas Los Muertos, Museñas y 
Quiebramuelas.

Es así como la CAM deci-
dió cofinanciar la elaboración 
de los estudios y diseños de la 
PTAR, haciendo una inversión 
de $189.761.974 a través de un 
convenio interadministrativo en 
el cual participan también la Al-
caldía de La Plata, la Empresa de 
Servicios Públicos del municipio 
y Aguas del Huila como gestor del 

PDA y ejecutor del proyecto.
Eje vial de relevancia

Otro de los anuncios del man-
datario plateño, es la construcción 
de 12.5 kilómetros de la vía que 
comunica a los centro poblados 
de Gallego y Belén por un valor 
de $79 mil 300 millones.

El alcalde, agregó que va a en-
tregar el proyecto a la Goberna-

Camilo Os-
pina, alcalde 

del muni-
cipio de La 

Plata, señaló: 
“dentro de 

los anuncios 
importan-

tes que 
beneficiarán 

a nuestra 
comunidad, 

se encuentra 
el proyecto 

para la cons-
trucción de 
la Planta de 

Tratamiento 
de Aguas 

Residuales 
(PTAR),  que 

tendrá un 
costo de $30 

mil millo-
nes”.

La Planta de Tratamiento de Aguas Residuales (PTAR), para La Plata, tendrá un costo de $30 mil millones. 

El burgomaestre, ya se reunió con funcionarios del Instituto de Medicina Legal.
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ción del Huila, y luego a William Fernando Camar-
go, ministro de Transporte con el fin de garantizar 
los recursos para esta importante carretera.

“Es la vía a futuro de conexión con el Pacífico, 
no solo de La Plata y del occidente del Huila, sino 
del sur de Colombia, la que nos va a conectar”, dijo 
Camilo Ospina.

Ya el en su momento gobernador del Huila, Luis 
Enrique Dussán López, había aprobado $16.000 
millones en el OCAD regional del Sistema General 
de Regalías para adicionarle recursos a la pavimen-
tación de la vía La Plata-Belén-Gallego que conec-
tará el Huila con el occidente del país.
Sin sede de Medicina Legal

Además, a esta localidad va a llegar una unidad de 
criminalística, ya que no contaban con un vehículo 
para realizar el levantamiento de los cuerpos y así 
trasladarlos y conservarlos.

“Asimismo, estamos trabajando para la construc-
ción de la sede del Instituto de Medicina Legal, 
ya que somos la única localidad del Huila que no 
cuenta con ella. Y va a prestar servicio a los cinco 
municipios del occidente de la región. En sí hay 
que hacer un reconocimiento muy importante al 
gobernador, Rodrigo Villalba, con quien buscamos 
llevar recursos del orden departamental en las ne-
cesidades estratégicas de nuestro municipio”, destacó 
el burgomaestre.

El alcalde, añadió que el mar-
tes pasado, tuvo la oportunidad 
de reunirse con la subdirectora 
del Instituto de Medicina Legal 
y Ciencias Forenses y el ingenie-
ro encargado de infraestructura, 
“quienes van a hacer una visita 
de reconocimiento a los predios 
que tiene el municipio para defi-
nir dicha viabilidad”.

En este aspecto, la ‘Villa de San 
Sebastián’, entregará al Gobierno 
Departamental la disposición y 
legalidad del predio, así como los 
estudios y diseños del mismo. In-
versión cercana a los $1.000 mi-
llones.
¿Y la seguridad?

Ya en lo relacionado con el le-
vantamiento de los diálogos entre 
las disidencias y el Gobierno Na-
cional, el funcionario, indicó que 
puede afectar esta municipalidad, 
dada la cercanía que tienen con el 
departamento del Cauca.

“Estamos trabajando de la 
mano con la comunidad, Fuerza 
Pública, Administración Departa-
mental y Nacional, para que nos 

centremos en mostrar las cosas 
bonitas de nuestra región”, dijo 
el mandatario.

Y es que en junio de 2023, la 
Defensoría del Pueblo alertó so-
bre el desplazamiento masivo de 
867 personas de 14 veredas del 
corregimiento San Miguel, juris-
dicción de La Plata, donde per-
dió la vida una niña de 4 años de 
edad al quedar en medio de com-
bates entre la columna móvil Da-
goberto Ramos (grupo disidente 
de las Farc) y el Ejército Nacional.
Tercer productor de café

Hoy en día, el municipio de La 
Plata, es el tercer productor en 
cuanto a cantidad en café en el 
departamento del Huila y mismo 
escalón en el país de este cultivo 
insignia de Colombia.

“Municipio de desarrollo pro-
ductivo, y con gran relevancia en 
procesos de agroturismo, religio-
so, donde tenemos muchas cosas 
bonitas para mostrar en nuestra 
localidad e invitamos a los hui-
lenses, colombianos y extranjeros 
para que nos visiten, somos gente 

amable, trabajadora y que garan-
tiza las condiciones de seguridad 
para todos en estas fiestas de San 
Pedro”, resaltó el mandatario.

En cuanto a los principales lu-
gares recomendados visitar en 
esta localidad, se encuentran la 
Cascada la Azufrada, Zona ar-
queológica de Dos aguas que se 
ubica en la inspección de San Vi-
cente, las termales de San Sebas-
tián. La cascada de la Candelaria 
que tiene una caída de más de 
150 metros de altura y la reserva 
de Meremberg, la cual es la ma-
yor fuente hídrica del municipio, 
esta reserva cuenta con diversos 
bosques naturales de cedro, roble, 
encerillo y algunas lagunas, que-
bradas y pantanos que no puedes 
perderte. En sus festividades en-
contramos el Festival Folclórico 
y Reinado del Suroccidente del 
Huila el cual se realiza anualmen-
te donde se goza con cada acti-
vidad que el festival nos brinda.
Vía Pital- La Plata

También, la gobernación del 
Huila a través de la Secretaría de 
vías e infraestructura del a car-
go del Ingeniero, Andrés Camilo 
Cabrera, adelanta trabajos sobre 
la vía que del municipio de El 
Pital conduce hacia el municipio 
de La Plata.

Este es un corredor vial impor-
tante que conecta al surocciden-
te con el centro y sur del depar-
tamento del Huila, una vía que 
presenta múltiples tramos dete-
riorados debido a la presencia de 
una falla geológica entre las vere-
das La Azufrada y Alto Coral del 
municipio de La Plata.

“Esta vía presenta bastantes 
problemas geológicos los cua-
les han afectado a la carpeta y 
todo su tramo en rodadura, por lo 
cual, es necesario estar haciendo 
mantenimientos continuos en la 
misma. Estaremos realizando un 
trabajo parcial el cual consiste en 
el escarificado y conformado con 
motoniveladora y posterior vibra-
do del mismo material de roda-
dura que ya existía en el tramo 
son reparaciones locativas en los 
puntos más críticos”, destacó el 
secretario de Vías e Infraestruc-
tura del Departamento.

El burgo-
maestre, 

añadió que 
el martes pa-
sado, tuvo la 
oportunidad 
de reunirse 

con la subdi-
rectora del 
Instituto de 

Medicina 
Legal y Cien-
cias Forenses 
y el ingenie-

ro encargado 
de infraes-

tructura, 
“quienes 

van a hacer 
una visita de 

reconoci-
miento a los 
predios que 
tiene el mu-
nicipio para 

definir dicha 
viabilidad”.

Camilo Ospina, alcalde del municipio de La Plata.La ‘Villa de San Sebastián’, ocupa el tercer lugar en producción de café. 

 La localidad también le apuesta al turismo. Reserva de Meremberg.
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Neiva celebró el Encuentro 
Municipal de Bambuco Tradicional
n El Parque de la Música Jorge Villamil Cordovez fue el escenario seleccionado para que se llevará a cabo el encuentro municipal de Bambuco tradicional infantil y adulto, 
donde los presentes disfrutaron de diversas interpretaciones realizada por las 11 parejas participantes.

DIARIO DEL HUILA, ASI VA EL 
FESTIVAL

El Parque de la Música Jor-
ge Villamil Cordovez se 
convirtió en el epicentro 

de la alegría y la tradición du-
rante el Encuentro Municipal 
de Bambuco Tradicional In-
fantil y Adulto en Neiva. Este 
evento, parte integral del Fes-
tival del Bambuco, reunió a ta-
lentosos bailarines y entusiastas 
del folclore para celebrar una de 
las expresiones culturales más 
arraigadas en la región.

“Hemos adelantado un 
evento más de la programa-
ción oficial del Festival del 
Bambuco y es el encuentro 
infantil y adulto del bam-
buco tradicional uno de los 
eventos que nos permite lle-
var un espacio de identidad 
cultural y de folclor a través 
de niños que son herederos 
de este patrimonio cultural 
que tenemos los neivanos y 
por supuesto también la in-
terpretación que han hecho 
personas que son legendarias 
de nuestra cultura”, puntua-
lizó Omar Quintero, director 
de la oficina del festival mu-
nicipal.

Una fiesta de la cultura y el 
folclore

La jornada estuvo marcada por 
la energía contagiosa de las pre-
sentaciones, donde 11 parejas 
demostraron su destreza y pa-
sión por el bambuco tradicional. 
La música resonó en cada rin-
cón del parque, atrayendo tanto 
a neivanos como a visitantes de 
otras regiones y países.

La importancia del evento
Omar Quintero, director de la 

Oficina del Festival Municipal, 
destacó la importancia de este 
evento para promover la iden-
tidad cultural y el folclore local. 
Este encuentro no solo brindó 
un espacio para la expresión ar-
tística, sino que también con-
tribuyó a preservar y difundir 
las tradiciones ancestrales de la 
región.
Participación destacada

Las parejas participantes, tan-
to en la categoría infantil como 
en la adulta, cautivaron al pú-
blico con su gracia y habilidad. 
Desde los más jóvenes hasta los 
más experimentados, cada pare-
ja transmitió la esencia y la be-
lleza del bambuco tradicional, 
dejando una impresión duradera 
en todos los presentes.

Opiniones de los asistentes
La emoción y el entusiasmo 

se hicieron evidentes entre los 
asistentes, como lo expresó 

Eduardo Fernández, un turista 
de Guayaquil - Ecuador: "Es-
toy muy emocionado y felici-
to a este pueblo maravilloso de 

Neiva que me ha acogido con 
mucho cariño". Asimismo, Fan-
ny Montaña, edil de la comuna 
4, resaltó la importancia de fo-
mentar el folclore para fortalecer 
la identidad cultural de la región.
Un futuro prometedor

Este evento no solo fue una ce-
lebración del presente, sino tam-
bién una mirada hacia el futuro. 
La continuidad de estas tradicio-
nes depende de la participación 
y el interés de las nuevas gene-
raciones. Eventos como el En-
cuentro Municipal de Bambuco 
Tradicional no solo preservan 
nuestra historia, sino que tam-
bién la enriquecen y la mantie-
nen viva para las generaciones 
venideras.

Los asisten-
tes gozaron 

de un 
encuentro 

cargado 
de folclor, 
jolgorio y 

cultura, en el 
parque de la 

Música Jorge 
Villamil Cor-

dovez. 



Su experiencias se ha forzado desde su hogar, escuela de danza y 
participación en eventos culturales regionales. 
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Arte, orgullo y entrega, así es ser 
un parejo del Sanjuanero Huilense
n Casi toda su vida, Víctor Alberto Lozada Gaitán la ha dedicado a ser uno de los mejores 
parejos en la interpretación del baile insignia de las festividades del San Pedro en el Huila. 
Señala que la familia, la dedicación y la química son esenciales para que el Sanjuanero Hui-
lense brille con majestuosidad en cada paso.

DIARIO DEL HUILA, ASÍ VA EL 
FESTIVAL
Por: Gloria Camargo

Desde los dos años de edad, 
Víctor Alberto Lozada Gai-
tán, de raíces neivanas, baila 

con orgullo y pasión cada uno de 
los pasos del Sanjuanero Huilense. 
Hoy a sus 33 años, asegura que el 
amor por este baile nació gracias a 
su mamá. 

“Yo nací aquí en Neiva pero crecí 
en el municipio de Timaná. El amor 
por el Sanjuanero surgió gracias a 
mi mamá, que fue la persona que 
me enseñó a bailar, ella se tomó el 
tiempo durante una temporada del 
San Pedro, junto con una vecina y 
nos enseñó”, relata el bailarín. 

“O sea, yo bailo Sanjuanero desde 
los dos años de edad, y desde ahí no 
he parado. A los 13 años empecé a 
dar clases de Sanjuanero y en esta 
etapa de mi vida, fue cuando saqué 
la primera reina intercursos e inter-
colegiados en Timaná, que fue la 
niña del Colegio La Anunciación”, 
agregó Lozada. 

También agrega que fue gracias a 
este logró que se marcó el inicio de 

“Yo tengo un 
hijo de cinco 
años y él ya 
baila solo el 
Sanjuanero 
con su traje 
y recuerdo 

cuando mis 
papás me 

apoyaban en 
esta hermosa 
labor que lle-
vo con gran 
orgullo. En-

tonces es mi 
trabajo y mi 

compromiso 
es poder en-
señarle a mi 
hijo esa gran 
pasión por el 

baile”. 

Según Víctor Lozada, el papel de la familia para continuar con el legado de la 
interpretación del Sanjuanero Huilense es vital.  Fotos suministradas.

lo que él mismo denomina como 
una carrera. “Este también es un 
camino de aprendizaje, porque yo 
siempre he dicho que uno apren-

de todos los años, así 
sea algo muy peque-
ño como un detalle, pero 
uno aprende técnicas, pos-
turas, cualquier cosa, pero to-
dos los años uno está  en esa 
renovación, en ese enriquecimiento 
pedagógico de aprender y de ense-
ñar el sanjuanero huilense”, explica. 
Hecho a pulso

Según el reconocido bailarín y 
profesor, desde sus 13 años, no solo 
inició sino que también adquirió 
un compromiso con este baile, en 
lo que respecta a enseñarles a di-
ferentes candidatas a interpretarlo. 

“Prácticamente toda mi trayecto-
ria, mi camino fue en Timaná, ahí 
empecé a escalar, por decirlo de al-
guna manera”, indica. 

Entre su recorrido artístico se des-
taca su participación en el Reinado 
Surcolombiano y el Reinado Muni-
cipal en Pitalito, fue parte del gru-
po de danzas del maestro Aldemar 
Salinas, el Reinado de la Alegría en 

el municipio de Garzón y finalmente en Neiva, donde 
tras varios años se radicó e inició, lo que él mismo de-
nominó como una etapa de renovación. 

“Aquí está toda mi familia; abuelos, tíos, primos. Acá 
empieza otra renovación de Víctor, quien sigue crecien-
do en cuanto al tema artístico y pedagógico”. 

Pero este camino, que ya le ha entregado varias coro-
nas, no ha sido de solo flores, sino también de desafíos. 

“En el 2013 presento mi primera audición para ser 
parejo oficial pero no pasé. En el 2014 vuelvo y me 
presento pero tampoco pasé, y en el 2015 cuando se 
creó Corposanpedro mi mamá me acompaña ese año 
a la audición, y yo creo que ella es como mi bendición, 
porque ese año clasifique y empecé a ser parte del lis-
tado de los parejos oficiales del Festival”, dijo. 

Este hito, según Victo marcó el inicio de su carrera 
en el corazón de las festividades sampedrinas. “Em-
pecé  toda esa carrera, digamos que a un nivel más 
profesional, por decirlo de cierta manera. Durante los 

Desde sus dos años, Víctor Alberto interpreta con orgullo 
el baile insignia del departamento. 
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años 2016 y  2017, hago parte de 
los parejos, y ya empiezo a subir al 
Reinado Señorita Neiva, el Reinado 
Departamental y finalmente al Rei-
nado Nacional”, establece. 
Sus logros

Según él mismo, uno de sus me-
jores años ha sido el 2019, pues ob-
tuvo la corona junto a la Reina Po-
pular, el virreinato departamental 
estudiantil, y princesa de Señorita 
Neiva. 

Entre los logros más importantes 
se destaca la obtención del Reina-
do Popular en el 2019, además de 
la Reina Departamental en el 2022, 
pero claro que en han sido más. Y 
espera que este año no sea la excep-
ción, pues participará con la candi-
data del departamento del Cauca 
para obtener la corona nacional, que 
lo catapulte como embajador del 
Sanjuanero Huilense.

A su vez, reitera que el éxito del 
baile no solo se basa en una buena 
interpretación, sino en la comuni-
cación entre las parejas.

“El éxito está en la comunicación, 
porque este es un baile no verbal, 
donde nos expresamos con el cuer-
po y con la cara. Entonces el tema 
de la comunicación visual, el tema 
de la química aunque eso suena 
mucho a frase de cajón es trascen-
dental. 
Una historia de amor

Y algunos parejos no se enfocan 
en trabajar en esa parte, donde se 
debería por el Sanjuanero, ese bai-
le entre una pareja es una historia 
de amor. Entonces ese es el trabajo 
de nosotros como artistas, cuando 

estamos en el escenario es trans-
mitirle al público lo que realmente 
sentimos cuando bailamos, porque 
es que no es bailar por bailar, hay 
que darle el sentido a cada figura y 
hay que darle vida al contexto, el 
significado del baile”, explica. 

Agrega que el poder a la hora de 
interpretar este baile, es transmitir 
“esa química de la pareja, ese ritual y 
ese enamoramiento que hay dentro 
de la pareja, porque muchos van a 
bailar. Todas las parejas, caminan, 
bambuquean, hace contra danza, 
pero muy pocas se enfocan en la 
parte de la química, de la conexión, 
de la magia, que hay entre la pareja 
y que eso se ve a flor de piel”.

Por eso destaca que como pare-
jo, su trabajo es guiar a las bailari-
nas. “El parejo fundamental en todo 
ese proceso porque es la guía de la 
mujer, porque el parejo maneja la 
cronometría y el espacio. El parejo 
también le habla también al oído a 
la mujer, yo les hablo mucho y em-
piezo a empoderarlas en el baile, 
a subirle el ego, para que ella siga 
haciendo las cosas mejor, se luzca 
y sobresalgan aún más”, puntualiza. 
El futuro

Agrega que seguirá bailando has-
ta que “Dios me lo permita. Estoy 
estudiando derecho, pero si a mí 
me dan a elegir entre la abogacía y 
ser parejo, yo creo que me quedaría 
con ser parejo de Sanjuanero. Y re-
vivo esas palabras del maestro Jorge 
Augusto Villamil Cordobés, donde 
él prefirió ser compositor porque 
médicos hay muchos pero compo-
sitores muy pocos. 

Entonces considero que si a mí me dan a elegir, me 
quedaría con ser parejo y poderle enseñarle a las otras 
generaciones esta bella danza”. 

Según establece, el objetivo por el que viene trabajan-
do es lograr que Colombia sea reconocida a nivel in-
ternacional, no solamente por la cumbia, sino también 
por el Sanjuanero Huilense. 

También señala que uno de los retos que le aguardan 
a este hito de la cultura, es que los hombres rompan 
estereotipos y puedan ser maestros del arte hecho baile. 

“Es muy importante que tengan en cuenta eso, 
porque es que parejos hay muchos pero personas 
que enseñen a bailar de Sanjuanero Huilense, pues 

muy pocos. Es algo que hay que 
llevarlo aquí,  en el corazón, es 
algo que debe apasionarle lite-
ralmente a la persona para que 
se vea los resultados”, dice. 

“Yo tengo un hijo de cinco años y 
él ya baila solo el Sanjuanero con su 
traje y recuerdo cuando mis papás 
me apoyaban en esta hermosa labor 
que llevo con gran orgullo. Entonces 
es mi trabajo y mi compromiso es 
poder enseñarle a mi hijo esa gran 
pasión por el baile”, finaliza. 

Según el 
reconocido 

bailarín y 
profesor, 

desde sus 13 
años, no solo 

inició sino 
que también 
adquirió un 
compromi-
so con este 
baile, en lo 

que respecta 
a enseñarles 
a diferentes 

candidatas a 
interpretarlo. 

Disciplina y constancia, además de amor por lo que se hace, son los 
‘ingredientes’ para interpretar el baile. 

Entre los logros más importantes se destaca la obtención del Reinado Popular en 2019, y  Reinado 
Departamental en 2022. 

 También señala que como parejo, su trabajo es guiar pero también empoderar a las bailarinas.



El viernes de la semana pasada 
se abrieron las festividades sam-
pedrinas con una inauguración 
fastuosa en el parque de la mú-
sica. El sábado estaba programa-
do el concurso de interpretación 
musical “Anselmo Durán Plazas” 
y, el concurso de composición 
musical “Jorge Villamil Cordo-
vez”. El primero tuvo un lleno to-
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La educación superior vive un 
período desafiante. Instituciones 
públicas y privadas, nacionales y 
regionales, generalistas y especia-
lizadas, tradicionales y de reciente 
creación registran riesgos derivados 
del entorno regulatorio, gobernanza, 
financiación, infraestructura física y 
digital, pertinencia, talento humano 
y competencia internacional, entre 
otros.

Frecuentemente escucho a recto-
res y directivos buscar luces para al-
canzar con mayor ambición el cono-
cimiento y las herramientas para la 
educación de nuestros niños y jóve-
nes, pilar del desarrollo, la democra-
cia, la competitividad y la construc-
ción del país en paz.

Nuestro sistema mixto de educa-
ción superior se ha desarrollado ace-
leradamente en las últimas décadas, 
con tareas aún pendientes como ele-
var la cobertura del 54 al 75 % (pro-
medio Ocde –especialmente en zo-
nas rurales y grupos marginales–); 
mejorar calidad; impulsar la virtua-
lización y aprendizaje experiencial; 
pero las mejoras alcanzadas deben 
hacernos sentir orgullosos.

Colombia logró, en el 2024, el ter-
cer lugar regional en calidad detrás 
de Brasil y México, en el ‘ranking’ 
mundial de universidades QS. Re-
conozcamos objetivamente nuestros 
avances, asumamos urgentemente 
los pendientes, pero no dejemos que 
la agenda gubernamental siga ha-
ciéndonos creer que Colombia nada 
ha logrado en ningún tema, ni tam-
poco en el de la educación.

El Laboratorio de Economía de 
la Educación, de la Universidad Ja-
veriana, con datos oficiales del se-
mestre 2022-2, muestra que el país 
contaba entonces con 300 institu-
ciones (84 oficiales y 216 privadas) 
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Oferta gastronómica 
Las familias huilenses se encuentran muy or-

gullosos por la variedad que existe en la ofer-
ta gastronómica, que desde tiempos pretéritos 
han mantenido las costumbres y la cultura para 
deleitar los exquisitos platos, que enaltecen los 
gustos más exigentes de propios y extraños. Du-
rante la época donde se desarrollan las festivi-
dades del bambuco, la diversidad de alimentos 
florece en nuestros hogares y en los restaurantes 
que les brindan un menú variado de meriendas 
típicas que ofrece la región surcolombiana. Se 
destacan la imaginación la sazón de expertos 
en la cocina tradicional, preparan estas viandas 
que cada día traspasan las fronteras de nuestro 
departamento y que se ha convertido en una 
imagen positiva en los ámbitos nacional e inter-
nacional. Los turistas cuando arriban a nuestra 
ciudad y a los demás municipios huilenses, lo 
primero que preguntan es por el asado huilense, 
los biscochos de achiras de cuajada, los juan-
valerios, el tamal huilense, arepas orejeperro, 
insulso, jugo de cholupa, bizcochuelo, masatos 
huilenses y los quesillos, entre otros alimentos, 
que enaltecen a los más grandes gourmets cuan-
do los consumen.

Es importante que una vez terminen las festi-
vidades, las autoridades encargadas de fomentar 
la cultura y el turismo en la región impulsen 
políticas públicas a través de la realización de 
eventos académicos, talleres prácticos, ferias de 
exposición de platos huilenses, e inclusive aun-
que parezca raros, el impulso de ruedas de ne-

gocios, donde se dan a conocer a propios y ex-
traños, los lugares de los atractivos turísticos que 
posee la región, incluida las nuevas recetas de 
los platos autóctonos que se cocinan en el Hui-
la. Estos eventos, hay que programarlos perió-
dicamente con el fin de afianzar las costumbres 
gastronómicas que hemos heredados de nuestros 
ancestros. Por ejemplo, a quién no nos gusta las 
recetas de las abuelas. Esa sazón y el amor que 
le han imprimido durante el tiempo, nos hacen 
sentir orgullosos de la calidad y el gusto cuando 
saboreamos esos platos tradicionales. Estamos, 
como puede verse, ante un esfuerzo gigantesco, 
lleno de ideas osadas, que merece el respaldo de 
los comensales y los estudiosos.

Igualmente, los restaurantes y ventas de ali-
mentos deben preocuparse por la presentación 
higiénica de los alimentos que ofrecen. El aseo 
y el ambiente agradable de los locales deben ser 
impecables, con el fin de enamorar a los clientes 
para que repitan sus visitas gastronómicas. Re-
cordemos que turista satisfecho trae más turistas. 
Cuando tenemos la oportunidad de salir a otras 
regiones del país, siempre nos preguntan por 
las achiras. Aunque suene risible, este alimento 
se ha posicionado como el comestible más po-
pular en todo el país. Además, se recomienda a 
los propietarios de los restaurantes y ventas de 
alimentos, no abusar de los precios. No podemos 
copiarles las costumbres de otras regiones del 
país, que le han generado repudio y el ejercicio 
de mayores controles gubernamentales. 

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

e indicadores valiosos de programas, 
estudiantes cubiertos, docentes e in-
vestigadores en universidades pú-
blicas y privadas, evidenciando la 
importancia del sistema y el grave 
riesgo si Gobierno y Congreso, al ex-
pedir las leyes que desarrollen la ley 
estatutaria de la educación, omiten 
una estrategia frente a riesgos como: 
limitación de la autonomía; desba-
lance financiero sistémico; desco-
nexión entre diferentes niveles del 
sistema, y tendencia a la estatización 
de la educación que, con algunas 
excepciones notables, ha mostrado 
falencias en la calidad educativa y 
en la transparencia en el manejo de 
los recursos, que deben estar total-
mente protegidos del clientelismo 
político, fuente de tantos males y 
de corrupción.

La autonomía se debe proteger y 
será elemento fundamental del aná-
lisis de la Corte Constitucional. El 
artículo 69 de la Constitución no ad-
mite discusión: “Las universidades 
podrán darse sus directivas y regirse 
por sus propios estatutos”. El abuso 
del poder gubernamental descono-
ciendo la elección del rector de la 
Universidad Nacional, José Ismael 
Peña, genera alertas.

Un sistema mixto debe contar con 
un mecanismo mixto de financia-
ción creciente y estable, en que los 
estudiantes preserven su derecho de 
escoger una universidad pública o 
privada en Colombia o el exterior. 
Limitar los recursos públicos solo 
a instituciones públicas desconoce 
el principio de igualdad, la natura-
leza del sistema y pone en riesgo su 
sostenibilidad.

El aumento del presupuesto de la 
educación a $ 70 billones amerita 
mejor vigilancia sobre su impacto y 
calidad, y desbloqueando la discu-
sión sobre evaluación de los docentes. 
La prioridad son nuestros hijos, y sus 
educadores deben tener compromi-
so con su excelencia y aprendizaje 
constantes para ser mejores docentes.

tal, las instalaciones estaban has-
ta las banderas. En el segundo la 
ausencia de público fue notoria: 
un guasón que asistió y reseñó el 
evento anotó que “había más ar-
tistas que espectadores”.

Este contraste lo quiero utilizar 
para mostrar el desequilibrio que 
hay entre el espectáculo en que se 
ha convertido el baile del sanjua-
nero y, con él los reinados que lo 
materializan, frente a la esencia 
cultural ancestral que descansa 
en la música del terruño.

Hace algunos años, en los co-
mienzos de las celebraciones mo-
dernas, los concursos de compo-

sición e interpretación musical de 
bambucos, sanjuaneros y rajale-
ñas eran la parte central de las 
festividades folclóricas. Llegaron 
a tener tal importancia que fue-
ron de los primeros concursos de 
este tipo de importancia nacional. 
Antes de que existieran festivales 
como el mono Núñez, o el man-
gostino de oro, o los de Antioquia 
o el viejo Caldas o Santanderes..., 
los de Neiva alcanzaron especial 
resonancia.

Posteriormente, con la consoli-
dación de la danza del sanjuane-
ro huilense (letra de Sofía Gai-
tán Yanguas y música del maestro 

Anselmo Durán Plazas), de pre-
ciosa elaboración de la folcloris-
ta Inés García de Durán, el baile 
atado a los reinados a todos los 
niveles (popular, municipal, de-
partamental y nacional) empezó 
a tomar mayor importancia. 

El éxito promocional de la be-
lleza y la gracia femenina como 
encarnación de la danza tradicio-
nal, fue relegando a un segundo 
plano las expresiones musicales 
que, en el fondo, son el soporte 
de la danza y de las mismas fes-
tividades. El descuido de organi-
zadores, la falta de rigor en los 
concursos y una débil promoción, 

lentamente condujeron a la prác-
tica extinción de las expresiones 
musicales. Hoy se realizan por 
compromiso, sin ninguna pro-
yección, sin recursos y, casi sin..., 
participantes.

Mas adelante, la conversión del 
sampedro en un carnaval, desvir-
tuó la esencia de las festividades 
folclóricas: hasta la danza termi-
nó como una expresión estereo-
tipada, mecanicista, sin la esencia 
de la cultura campesina que, fue 
en sus comienzos el origen de las 
fiestas de medio año.

Carlos 
Tobar

Unas festividades sampedrinas desnaturalizadas

El momento de la educación
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Claudia Restrepo
De egresada a rectora: es la 
primera mujer que ocupa la 
rectoría de la Universidad 
EAFIT. Asumió el cargo en 
enero de 2021, con el reto de 
enfrentar la transición tras la 
pandemia. Es administrado-
ra de negocios de la EAFIT, 
donde también cursó una 
especialización en Estu-
dios Políticos. Es magíster 
en Estudios Avanzados de 
Filosofía de la Universidad 
Complutense de Madrid y 
está realizando sus estudios 
doctorales.

Un nuevo hecho 
de inseguridad se 
registró en Neiva
Alix Motta
Una cosa hay que tener cui-
dado no dar papaya porque 
están listos para cometer las 
fechorías no den papaya.

Nubia Medina
Y en los comuneros que allá 
donde los llevan y los des-
bloquean son los cómplices 
de las ratas.
Francisco Javier Ibarra Vargas
Eso no es inseguridad eso se 
llama descuido.

María 
Clara, 
Ospina

El hundimiento del proyecto de la 
Ley Estatutaria de Educación en el 
congreso dejó muy claro que Fecode 
gobierna a Gustavo Petro.

Fue lamentable ver cómo, después 
de tanto esfuerzo y una buena dosis 
de concertación, muy democrática y 
conveniente en este momento de ar-
bitrariedades exacerbadas, se había 
logrado un consenso sobre esta ley, 
en la Comisión I del Senado, con la 
anuencia de todos los actores, espe-
cialmente del gobierno. 

Sin embargo, dicho proyecto de 
ley, modificado y mejorado, fue, a 
última hora, descartado por el to-
tal bloqueo, irascible y capricho-
so, de algunos miembros del Pacto 
Histórico, partido político de Petro, 
y de La Federación Colombiana 
de Trabajadores de la Educación, 
FECODE. Una asociación de 33 
sindicatos regionales y uno nacional.

Fecode es conocida por su ideolo-
gía de extrema izquierda, la cual ha 
pretendido imponer, a través de las 
enseñanzas de sus maestros, a estu-
diantes de todas las edades, desde la 
niñes, en las escuelas del país. 

Esta organización sindical, probó 
tener más fuerza que los senadores y 
representantes electos por el pueblo 
y que el mismo Petro, quien se aco-
bardó ante sus exigencias. Algo ver-
daderamente increíble y vergonzoso.  

Pero veamos, ¿acaso Petro no le 
debe a este sindicato algunos favo-
res? El mismo FECODE confirmó 
que: “el 24 de mayo del año 2022 se 
giró el cheque número 4546139 por 
la suma de $ 500 millones a nom-
bre del señor Dagoberto Quiroga 
en calidad de representante del 
Movimiento Colombia Humana”, 
“aporte económico para colaborar 
con la campaña Petro presidente 
2022 – 2026”.

 “Ajá”, como dirían los costeños, la 
cosa se va aclarando. Tampoco pue-

¿La Franja del Cauca?

 Fecode gobierna a Petro

La reciente reforma pensional 
aprobada en el Congreso es una 
bofetada a las futuras generaciones 
de nuestro país. Más allá de sus im-
plicaciones económicas y sociales, su 
proceso de aprobación fue una fla-
grante violación del principio demo-
crático que rige nuestra nación. Este 
proceso legislativo, plagado de irre-
gularidades, demuestra un despre-
cio alarmante por el procedimiento 
constitucional que debe regir toda 
legislación.

La reforma fue adoptada sin la 
debida deliberación en cada uno de 
los debates, lo que constituye una 
transgresión directa de los artículos 
145, 146 y 112 de nuestra Cons-
titución. Estos artículos no son 
meros formalismos; son garantías 
esenciales de un proceso legisla-
tivo justo y transparente. La falta 
de discusión y análisis detallado 
del texto proveniente del Senado 
no solo desvirtúa la esencia de la 
democracia deliberativa, sino que 
también vulnera el derecho de los 
ciudadanos a una representación 
efectiva y responsable.

Este atropello procedimental no 
puede pasar inadvertido. La Cor-
te Constitucional deberá declarar 
inexequible esta reforma debido a 
los vicios de trámite. No se trata de 
un golpe blando ni de una cons-
piración política; se trata de actuar 

conforme a la legalidad y el respe-
to por nuestra Carta Magna. Señor 
presidente Petro, cuando eso ocurra, 
no podrá decir que se trata de un 
ataque a su gobierno, sino de una 
respuesta justa y necesaria para pro-
teger el orden constitucional.

Las futuras generaciones serán las 
más afectadas por esta reforma. Al 
no haberse discutido adecuadamen-
te, no se han considerado con pro-
fundidad las repercusiones a largo 
plazo sobre los jóvenes de hoy, que 
serán los pensionados de mañana. 
¿Estamos garantizando un sistema 
sostenible y equitativo, o estamos 
hipotecando el futuro para resolver 
problemas inmediatos?

La transparencia y el respeto por 
los procedimientos legislativos son 
pilares fundamentales de una de-
mocracia saludable. La aprobación 
de la reforma pensional sin el de-
bido debate es una afrenta a estos 
principios. Más allá del contenido 
de la reforma, la forma en que se ha 
llevado a cabo socava la confianza 
en nuestras instituciones y en la ca-
pacidad del Congreso para actuar en 
beneficio de todos los ciudadanos.

Es imperativo que los líderes po-
líticos comprendan la gravedad de 
estos actos. La legitimidad de cual-
quier reforma depende no solo de 
su contenido, sino de la forma en 
que se aprueba. El respeto por los 
procedimientos democráticos no es 
una opción; es una obligación. Solo 
así podremos construir un país don-
de las decisiones legislativas refle-
jen verdaderamente la voluntad y 
el bienestar del pueblo.

las montañas de la Cordillera Cen-
tral, en donde ya dominan el Cañón 
de las Hermosas, Planadas y el norte 
del Huila, pasando a controlar con 
esta estrategia más de 15 municipios 
de la zona, en los que hacen retenes 
a quienes ingresan, realizan toques 
de queda, etc. La conclusión es cla-
ra: con la Paz Total las disidencias 
en el Cauca duplicaron su zona de 
influencia.

El fracaso y desinstitucionaliza-
ción es de tal magnitud, que la única 
autoridad son las disidencias, que 
tienen carnetizada a la comunidad; 
la única vía que se construye, de 14 
kilómetros, y que comunica al Cau-
ca con Buenaventura, para salir al 
Pacífico y tener una autopista para el 
narcotráfico es construida con traba-
jos forzados e impuestos a la comu-
nidad, la cual está atemorizada. Y la 
sustitución de cultivos va viento en 
popa, pero para los narcotraficantes 
de los cárteles mexicanos, que han 
sustituido la siembra de café y plá-
tano por coca.

Sin embargo, después de ha-
ber cedido el control territorial 
de grandes zonas del occidente 
colombiano por más de año y 
medio a las disidencias de Iván 
Mordisco en el Cauca y Jamun-
dí, el 18 de marzo el Gobierno 
levantó el cese al fuego y empe-
zó la estrategia de militarización, 
la cual se implementa de forma 
tardía, dejando como carne de ca-
ñón a una población totalmente 
atemorizada.

La Paz Total está fracasando. No 
solamente no ha tenido resultados, 
sino que fortaleció a los grupos al 
margen de la ley. Según cifras del 
Gobierno, en el último año y medio 
el Estado Mayor Central (Emc) pasó 
de 3.545 a más de 4.000 miembros. 
La segunda Marquetalia, de 1.663 
a 1.751. El Eln, de 5.851 a 6.158. Y 
el Clan del Golfo, de 4.061 a 4.999 
personas.

Pero eso no es lo más grave. El Mi-
nisterio de Defensa ha informado 
que el Emc pasó de tener influencia 
en 117 municipios en 2022, a 172 
en 2023. Es decir, que se expandió 
en un 32 %, llegando a zonas en las 
que se había logrado la paz, tales 
como el Huila, el Valle del Cauca y el 
sur del Tolima. El Caguán le quedó 
pequeño a esta cesión del territorio 
en la que se entregó casi media Co-
lombia a los grupos armados.

Concretamente en el Cauca, an-
tes de la Paz Total existían dos es-
tructuras con dominio focalizado: la 
Jaime Martínez en los municipios de 
la Cordillera Occidental de Argelia 
y López de Micay y la Dagoberto 
Ramos, en la zona montañosa del 
oriente del departamento. Con la 
Paz Total se creó el nuevo Bloque 
Occidental, la Columna Carlos Pa-
tiño, el Frente 57 Yair Bermúdez, y 
la Compañía Adán Izquierdo. Ade-
más, llegó la Nueva Marquetalia a 

Estadio Guillermo Plazas Alcid, una prioridad para el gobierno Huila Grande. De acuerdo al Plan 
Plurianual de Inversiones del departamento, hay cerca de $59.000 millones para infraestructura 
deportiva en articulación con el Gobierno Nacional, asimismo, $15.000 millones por parte del mu-
nicipio gracias a la aprobación de un empréstito para este tipo de inversiones.

de Petro perder el apoyo de ese sec-
tor de maestros, aproximadamente 
270 mil, cuando su popularidad va 
en picada, sobre todo después del 
espantoso fiasco del gobierno con la 
aseguradora de salud de los maes-
tros, el cual los dejó prácticamente 
desprotegidos. 

El principal motivo para que 
FECODE hundiera el proyecto de 
ley fue la negación de los maestros 
a someterse a las pruebas de evalua-
ción planteadas en ella y a aceptar la 
responsabilidad sobre los resultados 
de sus estudiantes en pruebas na-
cionales e internacionales de educa-
ción, como son las pruebas PISA de 
evaluación de alumnos de la OCDE, 
destacadas “como un referente que 
examina las habilidades y conoci-
mientos de estudiantes de 15 años 
en matemáticas, lectura y ciencias”. 

Alarmantemente, en estas pruebas 
los estudiantes colombianos vienen 
empeorando, año tras año, en com-
paración con los de otros países de 
la región; de tal manera que hoy Co-
lombia se encuentra en los últimos 
puestos de clasificación, creando una 
brecha educativa grave.  

Los maestros de Fecode no acep-
tan ser responsables de dichos re-
sultados porque, según dicen, no se 
tiene en cuenta la influencia de la 
familia, la dotación de las escuelas 
y otros problemas que afectan a los 
jóvenes. ¿Acaso, los demás países 
de la región no tienen problemas 
semejantes o peores y, sin embargo 
sus estudiantes superan a los co-
lombianos en dichas pruebas? ¿Pre-
tende este sindicato imponer la “ti-
ranía de la mediocridad”? Como 
han llamado su posición expertos 
en educación. 

Lamentablemente se perdió la 
oportunidad de aprobar una ley 
que, una vez superada la alta dosis 
de ideologías trasnochadas de origen 
socialista/ comunista, con la cual fue 
presentada, había logrado construir 
consensos que habrían sido benefi-
cioso para la educación de nuestros 
niños y jóvenes. 

La Reforma Pensional, un golpe 
a la democracia y al futuro
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Actualidad
Disidencias de las Farc imponen manual de 
convivencia: multas y amenazas de muerte
n Documento expedido por la estructura Jorge Suárez Briceño, del Estado Mayor Central de las Farc.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD

Se conoció un nuevo 'ma-
nual de convivencia' de las 
disidencias de las Farc para 

controlar territorios en Colombia. 
Este documento, con el sello de 
la estructura Jorge Suárez Brice-
ño, se aplica en el departamento 
de Caquetá.

En sus seis páginas, el grupo de-
lincuencial establece reglas para 
el "buen vivir" que los ciudadanos 
deben cumplir. Entre las pobla-
ciones sujetas a estas indignantes 
sanciones se encuentran traba-
jadoras sexuales, comerciantes y 
campesinos.

El documento inicia con el si-
guiente párrafo: “Nosotros, como 
autoridad legítima del territorio, 
apoyamos a las comunidades y, 
en pro de mejorar las condiciones 
de vida, seguridad y convivencia, 
orientamos las siguientes líneas 
generales de trabajo”.

El primer capítulo está dirigido 
a los establecimientos que ven-
den licor: las bebidas no pueden 
ser suministradas a menores de 
16 años, deben cerrar a las 2:00 a. 
m. y el ruido debe ser moderado. 
El incumplimiento de estas nor-
mas resulta en una multa.

Las trabajadoras sexuales deben 
ser controladas por las juntas de 
acción comunal y portar un carné 
de control médico al menos cin-
co días antes de llegar a los case-
ríos de la zona. Además, quedan 
prohibidos los exhibicionismos 
delante de la población y despla-
zarse fuera de su lugar de trabajo, 
bajo pena de multa y sanciones.

También se instruye a las juntas 
de acción comunal para construir 
reductores de velocidad en zonas 
urbanas y que se imponga, como 
ley, no superar los veinte kilóme-
tros por hora, bajo amenaza de 
penalizaciones.

La guerrilla también regula la 
interacción entre las personas: 

“Las comunidades deben tener control de los ru-
mores y chismes. Quienes se vean involucrados en 
chismografía serán sancionados y multados”.

Las extorsiones continuarán, con el monto a en-
tregar basado en la capacidad adquisitiva de las 
víctimas: “El que tenga más, aportará más. Y el que 
tenga menos, aportará menos, basado en su condi-
ción de vida”.

La carnetización de la población civil es otra de 
las exigencias del grupo armado, cuyo propósito 
es tener caracterizadas a todas las personas que se 
mueven por los territorios y así ostentar el control 
de cada movimiento.

“El carnet comunal solo tendrá vigencia de seis 
meses, en el entendido de que cada persona parti-
cipe de manera activa en los procesos comunales y, 
de esta forma, evitar el paso de tiempo para la in-
clusión de personal desconocido”, indicaron las Farc.

En caso de recibir un visitante, este debe ser pre-
sentado por la familia anfitriona ante una junta de 
acción comunal para el debido registro por el tiempo 
específico de su estancia.

Según las Fuerzas Militares, esta es una de las es-

Manual de Convivencia de las Disidencias 
de las Farc 

Regulación de establecimientos: Prohíben la venta de licor a 
menores de 16 años, imponen horarios de cierre y limitan el ruido.

Control sobre trabajadoras sexuales: Deben portar un carné 
de control médico y evitar exhibicionismos, bajo pena de mul-
tas y sanciones.

Medidas de tráfico: Exigen la construcción de reductores de 
velocidad y limitan la velocidad a 20 km/h en zonas urbanas.

Monitoreo de interacciones sociales: Penalizan los rumores 
y chismes con sanciones y multas.

Extorsiones continuas: Los montos dependen de la capacidad 
adquisitiva de las víctimas.

Carnetización obligatoria: Todos los residentes y visitantes 
deben estar carnetizados, permitiendo un control estricto de 
movimientos.

Control territorial: Las medidas buscan imponer un ambiente 
de temor y sumisión, afectando la vida cotidiana y la economía 
local.

trategias del grupo armado para 
consolidar su control en las vere-
das. Situaciones similares se han 
presentado en Antioquia, Cauca, 
Meta, Norte de Santander, Arauca 
y Nariño.

La implementación de estos 
'manuales de convivencia' no solo 
busca establecer el dominio te-
rritorial sino también generar un 
ambiente de temor y sumisión 
entre la población civil. Estos re-
glamentos imponen restricciones 
severas que afectan la vida coti-
diana de los habitantes, desde la 
libertad de movimiento hasta la 
privacidad personal.

La coerción se extiende a los 
aspectos económicos y sociales 
de las comunidades. Los comer-
ciantes, por ejemplo, deben pagar 
extorsiones regulares, que varían 
según sus ingresos, bajo la cons-

tante amenaza de represalias vio-
lentas. Este tipo de prácticas no 
solo desestabiliza la economía lo-
cal, sino que también perpetúa un 
ciclo de pobreza y dependencia.

Además, la obligatoriedad de car-
netización para todos los residen-
tes y visitantes se convierte en una 
herramienta de vigilancia constan-
te, permitiendo a las disidencias de 
las Farc monitorear de cerca a cada 
individuo. Esta medida pretende 
prevenir cualquier tipo de oposi-
ción o insurrección contra su au-
toridad, asegurando que cualquier 
movimiento sospechoso sea rápi-
damente detectado y reprimido.

La respuesta de las autorida-
des ha sido limitada, enfrentan-
do desafíos significativos debido 
a la geografía difícil y la falta de 
recursos. A pesar de los esfuer-
zos militares para desmantelar 
estas estructuras de control, las 
disidencias de las Farc continúan 
adaptándose y reorganizándose, 
manteniendo su influencia en re-
giones estratégicas del país.

En este contexto, las comuni-
dades locales quedan atrapadas 
entre la coerción de los grupos 
armados y la insuficiencia de pro-
tección estatal. La situación exige 
no solo una intervención militar, 
sino también estrategias de de-
sarrollo social y económico que 
puedan ofrecer alternativas via-
bles a la población, promovien-
do la paz y la estabilidad en las 
regiones afectadas.

El 'manual de convivencia' no es 
simplemente un conjunto de nor-
mas, sino una manifestación tan-
gible del poder y la autoridad que 
las disidencias de las Farc buscan 
imponer. En última instancia, es-
tas tácticas de control reflejan un 
esfuerzo deliberado por mantener 
y expandir su influencia en terri-
torios donde el Estado aún lucha 
por establecer una presencia efec-
tiva y duradera.

Las disiden-
cias de las 

Farc han im-
plementado 
un 'manual 

de convi-
vencia' en 

Caquetá para 
consolidar 

su control te-
rritorial. Este 
documento, 

de seis pá-
ginas y con 

el sello de la 
estructura 

Jorge Suárez 
Briceño, 

establece 
estrictas nor-
mas para los 
ciudadanos, 
incluyendo 

la regulación 
de estableci-
mientos que 
venden licor.

Disidencias de las Farc emiten nuevas normas para habitantes de Caquetá.

Las disidencias de Iván Mordisco están detrás de las órdenes.
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La causa del envejecimiento 
según estudios japoneses
n El envejecimiento es un proceso normal e irremediable de las personas y desde tiempos inmemorables, ha sido uno de los 
puntos de preocupación, pues son múltiples las investigaciones científicas que se han desarrollado alrededor del tema.

DIARIO DEL HUILA, SALUD

El envejecimiento es un pro-
ceso normal e inevitable 
para todos. Desde tiempos 

inmemoriales, ha sido un tema de 
preocupación y múltiples inves-
tigaciones científicas se han de-
sarrollado en torno a él. Durante 
años, se ha buscado incansable-
mente formas de ralentizar, dete-
ner o incluso revertir este proceso. 
En esta línea, investigadores japo-
neses han decidido profundizar 
en el tema y revelar la verdadera 
razón por la cual envejecemos.
Una nueva visión del 
envejecimiento

Investigadores de la Universi-
dad de Kumamoto en Japón han 
identificado un mecanismo cla-
ve en el envejecimiento, basado 
en el estudio de las ratas topo 
desnudas, conocidas por su ex-
traordinaria resistencia al enveje-
cimiento. Estas ratas tienen una 
gran capacidad para eliminar cé-
lulas senescentes, que son células 
que han dejado de dividirse y se 
acumulan con la edad, gracias a 
un proceso natural.

Por otra parte, otro grupo de 
investigadores nipones ha iden-
tificado una proteína que ayuda 
a mantener estructuras subcelu-
lares relacionadas con el enve-
jecimiento y las enfermedades 
asociadas a este. Este descubri-
miento abre nuevas vías para el 
desarrollo de tratamientos que 
prevengan el envejecimiento y 
combatan las enfermedades re-
lacionadas con este proceso.
Dos frentes de investigación

Estas investigaciones se centran 
en dos aspectos principales:

drían revolucionar nuestra com-
prensión del envejecimiento.

Por ejemplo, la terapia génica 
y las técnicas de edición gené-
tica como CRISPR están siendo 
exploradas como posibles mé-
todos para reparar o reemplazar 
genes defectuosos que contribu-
yen al envejecimiento. Asimismo, 
la nanotecnología podría ofrecer 
soluciones innovadoras para la 
entrega de medicamentos y la 
reparación de tejidos dañados a 
nivel celular.

Los investigadores también es-
tán investigando cómo los fac-
tores ambientales y el estilo de 
vida influyen en el envejecimien-
to. Dietas específicas, ejercicios fí-
sicos y hábitos de vida saluda-
ble están siendo estudiados para 
entender mejor su impacto en la 
longevidad y la calidad de vida. 
Estos estudios podrían llevar al 
desarrollo de recomendaciones 
personalizadas para la prevención 
del envejecimiento y la promo-
ción de una vida saludable.
Implicaciones sociales y 
éticas

El potencial de extender la vida 
humana y mejorar la salud en la 
vejez plantea importantes cues-
tiones éticas y sociales. ¿Cómo 
afectará esto a la estructura de 
nuestras sociedades? ¿Qué im-
plicaciones tendrá para los sis-
temas de salud y de pensiones? 
La posibilidad de una vida más 
larga y saludable podría transfor-
mar la forma en que planificamos 
nuestras vidas, nuestras carreras y 
nuestras jubilaciones.

Además, hay preocupaciones 
sobre la accesibilidad y la equi-
dad en el acceso a estas nuevas 
terapias. Es fundamental que los 
avances en la biomedicina sean 
accesibles a todas las personas, 
independientemente de su con-
dición económica o social. La 
discusión ética sobre quién ten-
drá acceso a estos tratamientos y 
cómo se distribuirán es un debate 
crucial que debe acompañar a los 
avances científicos.

La lucha contra el envejecimien-
to y sus consecuencias está en una 
fase emocionante con descubri-
mientos prometedores que abren 
nuevas vías para la investigación 
y el desarrollo de tratamientos. 
La colaboración internacional y el 
apoyo continuo a la investigación 
son esenciales para avanzar en este 
campo. En última instancia, el ob-
jetivo es no solo extender la vida, 
sino también mejorar la calidad de 
vida, asegurando que las personas 
puedan disfrutar de sus años adi-
cionales con salud y vitalidad.

1. Manipular el envejecimiento celular: Se abre la 
posibilidad de desarrollar terapias que extiendan 
la juventud celular y, por ende, la salud humana.

2. Prevenir la acumulación de células senescentes: 
La inhibición de ciertos procesos dentro de estas 
células podría traducirse en un envejecimiento más 
saludable y una vida más larga y activa.

Aportes de las investigaciones en curso
Aunque las investigaciones no han dado resultados 

definitivos, los científicos japoneses se muestran op-
timistas respecto a las conclusiones alcanzadas hasta 
ahora. En el portal fayerwayer.com, se afirma que 
planean continuar sus estudios para comprender 
mejor qué células senescentes deben ser eliminadas 
y cómo hacerlo. Este enfoque podría eventualmente 
conducir al desarrollo de fármacos senolíticos más 
seguros y dirigidos, transformando el tratamiento de 
enfermedades relacionadas con la edad y, de igual 
manera, la forma en que envejecemos.

Estos descubrimientos representan un avance 
significativo en la lucha contra el envejecimiento 

y sus consecuencias. Las inves-
tigaciones en curso alimentan la 
esperanza de que, en un futuro 
cercano, se puedan desarrollar 
herramientas para prevenir o re-
trasar el envejecimiento y permi-
tirnos vivir una vida más larga y 
saludable.
Perspectivas futuras

La investigación sobre el en-
vejecimiento no tiene límites y 
aún queda mucho por explorar. 
Las nuevas tecnologías y meto-
dologías de investigación están 
abriendo puertas a áreas previa-
mente inexploradas de la biología 
del envejecimiento. La genética, 
la biología molecular y la bioin-
geniería son campos que están 
proporcionando nuevas herra-
mientas y perspectivas que po-

El envejeci-
miento es 

un proceso 
normal e 

irremediable 
de las perso-
nas y desde 
tiempos in-

memorables, 
ha sido uno 

de los puntos 
de preocu-

pación, pues 
son múltiples 

las inves-
tigaciones 
científicas 
que se han 

desarrollado 
alrededor del 

tema.

Esta es la causa del envejecimiento de acuerdo a estudios japoneses.

Detener la vejez y evitar el deterioro prematuro de las células es uno de los retos de la ciencia.
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Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99583 FINCA VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99579 LOCAL COMERCIAL EN EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.320.000.000
640-99577 CASA B/EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99573 CASA # 21 EN BOSQUES DE CARACOLÍ.  GARZÓN  -  H $465.000.000
640-99572 LOCAL COMERCIAL EN EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000
640-99554 EDIFICIO EN EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99550 FINCA EN LA VEREDA CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA B/EL MINUTO.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99545 CASA EN CIUDAD REAL.  GARZÓN  -  H $285.000.000

640-561 CASA-LOTE EN LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.000.000
640-99674 CASA CON LOCAL B/SANTA LUCÍA.  GARZÓN  -  H $2.000.000
640-99672 CASA EN SABAMBÚ.  GARZÓN  -  H $1.000.000
640-99592 APARTAMENTO 204 B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $520.000
640-153 LOCAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.300.000
640-99661 LOCAL C.C PASEO DEL ROSARIO.  GARZÓN  -  H $770.000 C/U
640-99657 LOCAL B/LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99667 APARTAMENTO PISO 1 B/NUEVA COLOMBIA.  GARZÓN  -  H $700.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 1107 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO. 704 T-2 CONJ. BALCONES DE LOS HAYUELOS $800.000,00 61m2
APTO. 201 B/CALAMARI CARRERA 3 w # 76B-24  $450.000,00 49m2
APTO. 302 B/CANDIDO CARRERA  1C # 38-08  $750.000,00 48m2
APTO. 304 CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN  $600.000,00 60m2

CENTRO
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47 $900.000,00 41m2
APTO. 401 EDIF. LOS BALCONES  AV. LA TOMA # 11-75 $1.350.000,00 131m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
APTO. 302 B-B EDIF. EL PASO  CALLE 7 # 7-52 $800.000,00 94m2

ORIENTE
APTO. 3er/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 304  EDIF. MIRARDOR DE LA ORQUIDEA  CALLE 19 # 36/03/09 $1.150.000,00 59m2
APTO. 303 CARRERA 45B # 20-112  LA RIOJA $480.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CARRERA 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 401 T-1 CONJ. RES. MULTICENTRO CARRERA 15 # 23A-41  $1.650.000,00 84m2
APTO. 801 T-5 CONJ. RES. TORRES DEL OASIS $1.300.000,00 85m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CASA 14  CONJ. RES. LA MANGUITA CALLE 76C # 2w-00  $1.850.000,00 101m2
CARRERA 5B # 60-16 EL  CORTIJO  $900.000,00 120m2
CASA 65 PRADERAS DE AMBORCO  CALLE 34 # 3BP-05  $1.000.000,00 121m2
CALLE 57 # 18A-05 VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2

CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2

ORIENTE
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $1.200.000,00 120m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA 9 VILLAS DEL CAMPO CALLE 8 # 100-06  $6.000.000,00 750m2
CALLE 22B # 44-80 B/ LOS COLORES $800.000,00 110m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2
CALLE 6 # 9-28 JULIAN FIERRO RIVERA (H) $1.200.000,00 184m2
CALLE 16A # 18-10 TIMANCO 3ERA ETAPA  $650.000,00 78m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2
CALLE 73 # 3w-03 LA VORAGINE $190.000.000 170m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN  $250.000.000 98m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $230.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2

CALLE 50A # 26-40 VILLA CECILIA $290.000.000 71m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2

SUR
CASA 2 CONJ. RES. TERRAVENTO. CALLE 21 SUR # 28-71  $288.000.000 102m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ. RES. CAMINIOS DE SANTIAGO.  
CARRERA 30 # 27-45 SUR   $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/JORGE ELIECER GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 GUADUALES $300.000.000 159m2
CASA B-3 HACIENDA MAYOR CALLE 8 # 85-105  $1.600.000.000 380m2
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $300.000.000 120m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/ EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DEAPARTAMENTOS
NORTE

APTO. 304 B-A7 CONJ. RES. SANTA CLARA  CARRERA 8A # 31-68  $225.000.000 86m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA  CALLE 78 # 8-42  $170.000.000 57m2
APTO. 402 CONJ. RES.  MEDIA LUNA  CALLE 26B # 9AW-21  $130.000.000 64m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO.  502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 702B T-1 CONJ. RES. SAN JUAN PLAZA  CALLE 46 # 16-224  $340.000.000 99m2

PISO 9  T-7 CONJ. RES. MORADA DEL VIENTO  CALLE 68 # 7-5  $220.000.000 90m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 BL-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 BL-C BOSQUES DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CONJ. RES. ALTOS DE MARBELLA  CAR. 46 # 6-50  $370.000.000 97m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 301 CAR. 42 ENTRE CALLE 27 Y 28 CIUDADELA DE SAN NICOLAS  $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 EDIF.  OPALO CALLE 9 # 3-47  $200.000.000 41m2
APTO. 901 EDIF. COVADONGA   AV. LA TOMA # 7-44  $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
LOCAL 4 ALTO LLANO  CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C.  MEGACENTRO   $165.000.000 92mm2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2
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APARTAMENTOS

VENTAS

2 HABITACIONES 
PARQUEADERO, 4 PISO

 ADMÍRELO  

310 260 7462

VENDO 
APARTAMENTO

BELLA SUIZA 
NORTE CALLE 127 
CON CARRERA 7 

BOGOTÁ

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS   
SALA COMEDOR COCINA  

INTEGRAL PATIO - ALTILLO Y 
PARQUEADERO PROPIO

INFORMES
312 574 4560

VENDO APTO.  
CONJ. LA 
UNIÓN II
NEIVA  

 CENTRALÍSIMO

V E N TA  C A SA S

BARRIO 
MANZANARES. 

CALLE 20 SUR 28-39. 
INF. WhatsApp 

320 265 4367 o 
350 349 9798

VENDO CASA 
AMPLIA 
Y FRESCA 

Sala comedor, Cocina 
integral, Área de ropas, 
Estudio, 3-habitaciones, 

2-baños,  Balcón y 
Parqueadero cubierto

INF: 
317 667 6072

VENDO 
APARTAMENTO 

CONJUNTO  
BOSQUES DE 
SANTA ANA

  EN CONJ. RESIDENCIAL  
B/EL JARDÍN 

RECIÉN REMODELADO
$185.000.000  

  315 250 0578    

VENDO APTO.  
1ER PISO.   
AMPLIO, 

 ESQUINERO

ARRIENDO

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

B/LA RIOJA CON 
BALCÓN, SERVICIOS 

INDEPENDIENTES  
INCLUYE INTERNET  

INF. CELULAR 
O WHATSAPP 

320 456 3743 O 
316 528 6933

ARRIENDO 
APARTAMENTO  
BARRIO ALTICO

2-HABITACIONES UN 
BAÑO COCINA SEMI 
INTEGRAL PATIO DE 

ROPAS BALCÓN 
INFORMES 

CEL. 3175050473

VENTAS VARIAS

LOTES

EN EL 
CORREGUIMIENTO DE 

EL CAGUAN
URB. VILLA NOHORA. 

108.5M2 C/U  
CON TODOS LOS 

DOCUMENTOS AL DIA
INF: 

321 233 0433

VENDO 2 LOTES 
SEGUIDOS 

Avisos Judiciales
NOTARIA CUARTA DEL 
CÍRCULO DE NEIVA 
Carrera 7 No. 11-32 Telefax: (608) 
8713032 - 8721903 - Neiva (Huila).  
E Mail: notariacuartanelva@hotmail.
com 
EDICTO EMPLAZATORIO. 
LA NOTARIA CUARTA DEL CIR-
CULO DE NEIVA EMPLAZA A todas 
las personas que se consideren con 
derecho a intervenir dentro de los 
diez (10) días siguientes a la publi-
cación del presente edicto conforme 
lo ordene la Ley, en el trámite Notarial 
de liquidación de la SUCESION IN-
TESTADA DEL CAUSANTE SEÑOR: 
NOFAR QUESADA FIGUEROA, 
QUIEN FALLECIO EN LA CIUDAD 
DE NEIVA HUILA, EL DIA 03 DE 
SEPTIEMBRE DE 2020, QUIEN(ES) 
SE IDENTIFICABA(N) CON LA(S) 
CÉDULA DE CIUDADANÍA NÚME-
RO 12.100.738. Siendo la ciudad de 
Neiva su domicilio constante y asiento 
principal de sus negocios. Aceptado 
el trámite respectivo en esta Notaria 
mediante ACTA DE APERTURA 
NÚMERO 74/2024 DE FECHA 13 
DE JUNIO DE 2.024. se ordena el 
presente edicto que se publicará por 
una sola vez en un periódico de cir-
culación nacional y se leerá en una 
emisora del lugar, en cumplimiento 
de lo dispuesto por el Artículo 3. Del 
Decreto 902 de 1988, ordenándose 
además su fijación en lugar visible de 
la Notaría por el término de diez (10) 
días. El presente Edicto se fija hoy, 
CATORCE (14) DE JUNIO DE 2.024, 
siendo las 08.00 a.m.  LA NOTARIA, 
DRA. DEYANIRA ORTIZ CUENCA.  
(Hay firma y sello).

NOTARÍA SEGUNDA DE PITALITO 
HUILA
Hugo Alberto Moreno Ramírez No-
tario NIT: 4.935.051-3 Dirección: 
Calle 4 No. 4-42 Teléfono: 8352908 
Email: segundapitalito@superno-
tariado.gov.co - notaria2.pitalito@
hotmail.com
EDICTO NÚMERO 192 DEL 17 DE 
JUNIO DEL 2024
A todas las personas que se con-
sideren con derecho a intervenir, 
dentro de los diez (10) días siguien-
tes a la publicación del presente 
EDICTO, en el trámite Notarial de 
liquidación sucesoral del causante 
ANGEL MARIA VIVEROS BURBA-
NO, identificado en vida con cedula 
de ciudadanía número 1.882.374, 
fallecido el 13 de julio del 2014, en 
la ciudad de Popayán Cauca sien-
do, la ciudad de Pitalito Huila, lugar 
de su ultimo domicilio y asiento 
principal de sus negocios. Acepta-
do el trámite respectivo en esta No-
taría, mediante Acta número 83 del 
2024 se ordena la publicación en 
un periódico de amplia circulación 
en la localidad y se difunda en una 
emisora local en cumplimiento de 
lo dispuesto por el artículo 3º. del 
decreto 902 de 1988, ordenándose 
además su fijación en un lugar vis-
ible de la Notaría por el término de 
diez (10) días hábiles. 
El presente edicto se fija hoy, a los 
dieciocho (18) días del mes de junio 
del año dos mil veinticuatro (2024), 
siendo las 7:30 de la mañana
EL NOTARIO; HUGO ALBERTO 
MORENO RAMIREZ Notario Se-
gundo de Pitalito Huila
(Hay firma y sello)

VENDO
ÁREA 2000M2

VIA PRINCIPAL RIVERITA
INFORMES

310 862 6570
313 291 6823

OFERTAZO!

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

OFERTAS

COLEGIO DE 
PREESCOLAR 
Y PRIMARIA
REQUIERE DOCENTE 

PARA  INGLÉS, 
ESPAÑOL Y ARTISTICA

 Interesad(@)s  enviar hoja 
de vida al correo

lauraximena6589@gmail.com 

SERVICIOS VARIOS

ASAP 
TRANSPORT NV

SERVICIOS: 
MUDANZA 

– ACARREOS - 
VIAJES DENTRO Y 
FUERA DE NEIVA
Contacto: 315 

548 3062

ESOTERISMO

Ligándolo de por vida.  
LECTURA DEL TABACO  

Y  EL TAROT 
Neiva. Citas al 

310 584 6976  

ATRAIGA, LIGUE 
Y DOMINE A SU 
SER QUERIDO
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n Cómo identificar y 
reportar maltrato animal 
en Colombia. Aprenda a re-
conocer señales de abuso 
y protege a los animales, 
utilizando los canales 
oficiales para hacer denun-
cias en el país.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD

En Colombia, el maltrato 
animal es considerado un 
delito desde 2016 bajo la 

Ley 1774. Al enfrentarse a esta 
situación, la ciudadanía halla 
obstáculos al momento de in-
terponer denuncias, ya sea por 
desconocimiento de cómo elabo-
rar el documento necesario o por 
no conocer la ruta de denuncia. 
En este contexto surge Pacma, 
que busca orientar a la población 
en estos procesos.

Este delito, segregado en catego-
rías de leve o grave, se juzga de-
pendiendo de su gravedad por los 
inspectores de Policía o la Fiscalía 
General de la Nación, de manera 
respectiva.

La Fiscalía, en el transcurso de 
los últimos cuatro años, logró sen-
tenciar más de 200 casos, aun-
que esta cifra sigue siendo baja 
en comparación con la magnitud 
del problema en el país. Por otro 
lado, la cantidad de denuncias ca-
tegorizadas como leves también 
representa un número reducido y 
se carece de estadísticas consoli-

dadas y estructuradas en los dife-
rentes municipios.

La misión de Pamac incluye ser-
vir como un observatorio del mal-
trato animal en el territorio co-
lombiano y pretende establecerse 
como un repositorio de informa-
ción a nivel nacional. La ausen-
cia de un sistema organizado que 
registre estos incidentes dificulta 
la comprensión y el tratamiento 
efectivo del problema.

Esta iniciativa de Pamac no solo 
facilitará la navegación legal de los 
ciudadanos frente a dichos deli-
tos, sino que, además, contribuirá 
a la visibilización y potencial re-
ducción de esta problemática en 
Colombia.

Las autoridades pertinentes y 
activistas del bienestar animal 
consideran fundamental la edu-
cación y concienciación sobre este 
asunto para promover una cultu-
ra de respeto y cuidado hacia los 
animales. Con la consolidación de 
información por parte de Pamac, 
se aguarda que haya un avance 
significativo tanto en la preven-
ción como en la sanción de actos 
de crueldad y maltrato animal.

Cómo denunciar casos de mal-
trato animal

En respuesta a la creciente pre-
ocupación por el maltrato ani-
mal, la plataforma Pamac ofrece 
un procedimiento en línea para 
denunciar casos de abuso. Los in-
dividuos pueden acceder a través 
de https://radioconexionanimal.
com/pamac/ y seguir una serie de 
pasos con el fin de clasificar y for-
malizar una denuncia, que puede 
ser por maltrato leve o grave. Al 
completar un formulario con de-
talles específicos y evidencia, la 
denuncia se formaliza y se envía al 
correo del denunciante para que, 
a continuación, se radique ante la 
entidad correspondiente.

Para realizar la denuncia de 
maltrato animal a través de la 
plataforma, se requiere propor-
cionar información detallada so-
bre el incidente, incluyendo la 
ubicación exacta del hecho y una 
descripción de los mismos. La he-
rramienta online ofrece la posibi-
lidad de mantener el anonimato 
al denunciante, quien podrá in-
dicar esta preferencia al ser con-
tactado por las autoridades. Radio 

Conexión Animal pone a dispo-
sición un chat de WhatsApp para 
asistir a los usuarios en el proceso 
de denuncia, asegurándose así de 
que se tomen las medidas adecua-
das para proteger a los animales 
afectados.

La relevancia de esta plataforma 
se halla en su capacidad para faci-
litar una respuesta efectiva ante el 
maltrato animal, proporcionando 
un canal claro y sistemático para 
que el público no sólo reporte ca-
sos de abuso, sino también para 
que reciba el soporte necesario 
durante el proceso de denuncia.

La atención y el seguimien-
to por parte de Radio Conexión 
Animal a través de medios como 
el WhatsApp en la línea +57 317 
4236648 son fundamentales para 
el acompañamiento de los denun-
ciantes y el éxito en la lucha con-
tra el maltrato animal. Este me-
canismo aboga por un cambio 
social y legal hacia una mayor 
protección de los derechos de los 
animales, ofreciendo una platafor-
ma accesible y bien estructurada 
para el público preocupado por 
esta causa.

Qué es el Pamac
Radio Conexión Animal lanzó 

Pamac, una herramienta digital 
diseñada para facilitar la denuncia 
ciudadana de casos de maltrato 
animal en cualquier municipio del 
país. Dicha plataforma proporcio-
na un documento completo con 
respaldo normativo en menos de 
5 minutos, luego de recabar los 
datos básicos del incidente.

Pamac está destinada a atender 
tanto denuncias de maltrato leve 
como grave, ofreciendo asistencia ju-
rídica previa y orientación en el pro-
ceso de radicación de la denuncia.

La implementación de esta apli-
cación interactiva se inscribe den-
tro de los esfuerzos de diversas 
organizaciones por proteger a los 
animales y combatir el maltrato. 
Gracias a sus características y la 
guía del equipo jurídico, los usua-
rios pueden realizar sus denuncias 
con mayor eficacia y recibir acom-
pañamiento durante el trámite. La 
herramienta refleja el compromiso 
de Radio Conexión Animal con la 
causa animalista y busca empode-
rar a la ciudadanía en la defensa de 
los derechos de los animales.

¿Cuáles son los pasos para reportar ¿Cuáles son los pasos para reportar 
casos de maltrato animal en Colombia?casos de maltrato animal en Colombia?

Cómo denunciar 
casos de 

maltrato animal 
en Colombia.


